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1982-2022 : l’ADAV va avoir 40 ans cette année….

Qui aurait pu imaginer qu’une petite association née il y a 40 ans pour défendre 

les cyclistes (et même les cyclomotoristes !) soit devenue l’une des plus grosses 

associations de France reconnue pour défendre la place du piéton et du cycliste ?

les choses ont bien changé en 40 ans mais il faudra encore du temps pour briser  

le quasi-monopole de la voiture sur l’espace public pour que celui-ci ne soit plus  

un lieu de stockage et de déplacement des voitures mais un lieu partagé à vivre 

(quel que soit son âge et son état de santé).

lors de la création de l’aDav, selon les chiffres de la sécurité routière, on cumulait 

près de 12 000 morts par an sur les routes dont environ 600 cyclistes (soit 5 %). 

limitations de vitesses, contrôles techniques, permis à points, baisse du taux 

d’alcool autorisé, radars… grâce à de nombreuses mesures législatives et 

réglementaires, nous déplorons certes moins de morts sur les routes (~ 2 500 dont 

toujours 5 % de cyclistes) mais ces chiffres restent beaucoup trop élevés ; l’actualité 

nous le rappelle malheureusement trop souvent : au 21ème siècle, dans un pays 

dit civilisé, il est totalement choquant que des personnes puissent encore mourir 

lorsqu’elles choisissent de se déplacer à pied ou à vélo !

nous ne sommes pas encore prêts à fermer nos portes et continuerons à militer 

encore pendant de nombreuses années pour obtenir des aménagements cyclables 

et des trottoirs qualitatifs, pour un apaisement de la circulation automobile et pour 

que nous puissions nous réapproprier le bien le plus précieux que nous partageons 

tous : l’espace public.

en ce début d’année, et dans un contexte particulier, je vous souhaite à tous une 

excellente année. J’espère pouvoir vous inviter cette année pour fêter l’anniversaire 

de l’aDav et pouvoir vous retrouver lors d’autres événements… et n’oubliez pas, 

plus nous serons nombreux, plus nous serons écoutés.

Yannick PAILLARD 
Président
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si vous êtes intéressé, vous pouvez me 
contacter directement (nicolas@lechappee.
bike) ou passer par l’intermédiaire de 
Judicaël potonnec, du Crem
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dossier
La première fois où…  
Le véLo est deveNu moN outiL de travaiL…

Vous avez bien lu, j’ai la grande chance 
de pouvoir travailler à vélo. Ça ne fait 
pas si longtemps, alors ça mérite peut-
être d’être raconté. 
Cette première fois a été précédée par plus 
de 10 ans de vélotaf, et par un besoin profond 
de réinventer mon rapport au travail, qui m’a 
poussé à mettre en route une reconversion 
professionnelle. Je suis devenu mécanicien vélo. 

mais le métier n’est qu’un détail, j’aurais écrit cet 
article de la même façon avec un autre métier. Ce 
que je veux vous raconter ce sont ces premiers 
coups de pédale en tant que professionnel à vélo.

Ça faisait déjà quelques années que je voyais 
émerger des artisans à vélo, et leur démarche 
m’inspirait. Je voyais les initiatives se multiplier 

en France. un collectif se structurait, avec les 
Boîtes à vélo. à cette époque, le vélotaf me faisait 
déjà beaucoup de bien, créant une respiration 
bienvenue dans des journées compliquées. 
J’envisageais une reconversion professionnelle 
profonde, mais pas de changer mon mode de 
transport. Ces exemples m’ont servi de guide 
dans la définition du projet, dans mon parcours 
de création d’activité.

le premier confinement est arrivé au terme de 
cette phase préparatoire. Je venais de terminer 
ma formation et j’étais prêt à démarrer mon 
activité. Ces deux mois passés à la maison m’ont 
permis de régler les derniers détails, mais pas 
seulement… 

en effet, j’ai commencé ma nouvelle activité 
lorsque nous avons enfin pu nous éloigner de la 
maison. la combinaison de ces deux événements 
a produit en moi des sensations marquantes.

Le temps était doux et clément, le printemps 
avançait tranquillement et je retrouvais le 
plaisir de me déplacer à vélo. la forte demande 
m’a emmené sur des chemins et des routes 
nouvelles pour moi. mes premiers clients 
m’accueillaient avec bienveillance et une certaine 
curiosité vis-à-vis de ce vélocargo qui me servait 
d’atelier mobile. après une longue abstinence, 
j’ai vraiment apprécié ce retour brutal des 
paysages et des contacts humains, accompagné 
de la concrétisation d’un projet de plus d’un an. 
après quelques semaines, je suis sorti de cet 
état de grâce initial. mais j’ai continué à prendre 
beaucoup de plaisir, et très vite validé ce choix de 
vie sur le long terme.

J’étais le premier sur mon territoire à faire ce 
choix, ça m’a permis de devenir un acteur local du 
développement du vélo. aujourd’hui, je participe 
au développement de l’usage professionnel 
du vélo, à travers différents programmes et 
projets auxquels je participe. avec ma collègue 
Charlotte niewiadomski, formatrice mobilité 
(Form@vélo), nous avons l’ambition d’initier 
sur le dunkerquois une vraie dynamique 
entrepreneuriale, à vélo. C’est notre façon de 
promouvoir le vélo, en complément, et parfois en 
lien avec les précieuses activités de l’aDav.

Je profite donc de ce petit article pour lancer 
un petit appel : nous cherchons à recenser les 
acteurs et projets professionnels autour du vélo. 
l’objectif de ce recensement est de créer du lien, 
d’échanger sur nos expériences, et de s’apporter 
mutuellement des solutions. •

Nicolas Devaux 
à Dunkerque …

ci-dessus

“ un cadre de travail agréable ”

ci-coNtre

“ à la découverte de nouveaux 
chemins ”

Nous avions échangé par courrier 
durant l'été. Elle était partie 

avec ses parents, en vacances à 
la montagne. Nous nous étions 

donné rendez-vous sur les berges 
de la Lys, à Deûlémont à six 

kilomètres de chez elle.
J'habitais le sart - merville : une petite église, 
une boulangerie et pas de bus hormis les 
autocars scolaires. elle n'attendait peut-
être pas un “ cycliste ”, casqué, en cuissard, 
chaussé de cales automatiques. oui, celles 
qui donnent cette démarche si sonore et... 
peu masculine, genre talon-aiguille inversé, la 
classe en moins et pas mal de ridicule en plus. 
alors que j'avançais vers elle et son vit'amine 
26 pouces, au son de “ clac-clac, clac-clac ”, 
vous n'auriez sans doute pas parié là-dessus, 
mais le charme a commencé à opérer. elle m'a 
regardé derrière ses lunettes de soleil, dans 
son t-shirt “ la plagne ” en refrénant un sourire 
gêné. J'avais plus d'une heure de route dans 
les jambes. Ce jour fut celui de mon premier 
baiser. il fut ... salé.

Je ne peux vous assurer d'aucune magie 
particulière, d'aucun filtre d'amour sur grand 
plateau, petit pignon. elle-même ne vous 
recommanderait surtout rien de la sorte, 
mais... nous eûmes d'autres premières 
fois. nos premières vacances tout-à-vélo. 
notre premier road-trip à bicyclette en terre 
étrangère. notre premier trajet sur un vélo, en 
hiver sous la neige, moi sur la selle à pédaler, 
elle sur le porte-bagage et elle, dans son 
ventre à elle...

Je vous en raconterai bien volontiers 
davantage, mais là c'est l'heure du bain. Je 
crois que l'on néglige trop souvent ces coups 
de pédale qui peuvent mettre de grands coups 
de guidon dans nos vies.

ah, et au fait, aux amoureux et amoureuses 
en cyclistes, si vous devez faire 30 km pour 
rencontrer votre belle ou votre damoiseau, 
pensez à ménager un peu vos forces à l'aller, il 
y a le retour à faire ;) •

Rudy Patard 

Le seL(Le) de La vie
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Les premières fois…  
mais jusqu’à queL poiNt ? 

D’où vient mon usage utilitaire du 
vélo ? Peut-être lorsque je devais voir 
des amis étant jeune ? Ou bien au début 
de mes études supérieures lorsque 
j’ai arrêté les transports en commun à 
cause notamment d’une fréquentation 
malodorante ? 
(Je continue à prendre les bus, cars et trains 
lors des voyages, ne souhaitant pas posséder de 
voiture). 

Je dirais quand même que la sensation de liberté 
avec le choix de partir et d’arriver à l’heure 
souhaitée, quel que soit le jour de l’année, le 
trafic automobile, les conditions météo, ça aide ! 
en deuxième partie d’études supérieures, pouvoir 
utiliser un vélo de location en longue durée, 
avec un panier et un porte-bagage arrière, ça a 
sûrement été le tournant avec le fait de pouvoir 
mettre des affaires sur le vélo et non sur les 
épaules. 

en début de vie active, avec un nouveau vélo, 
j’ai découvert tout un univers extrêmement 
favorable à ce mode de déplacement et un 
magasin spécialisé proposait un porte-bagage 
avant sous la forme d’un plateau fixé au cadre, 
avec tendeurs intégrés. royal ! et dès lors, la limite 
en termes de stockage de courses a du mal à être 
atteinte, ça a repoussé mes limites.

je pense que le regard de l’autre est quelque 
chose d’assez important. Je me souviens de 
certains quolibets, de remarques, de critiques au 
collège lorsque je prenais le vélo. Désormais, l’âge 
aidant, on ne fait plus attention, on est plus fort 
que ça, on dépasse les petits mots et coups de 
klaxon des marioles qui n’arrivent pas à trouver 
d’autre moyen d’expression pour s’amuser que 
de vouloir gêner son prochain. Cela arrive encore 
parfois, mais avec l’âge et l’expérience, on atteint 
une certaine sérénité et un détachement. 

J’aime aussi repousser les limites pour montrer 
que c’est évidemment possible de déplacer des 
objets encombrants sans voiture. il suffit d’un peu 

d’organisation et d’avoir vu en photo comment 
certains pakistanais faisaient pour se dire que 
rien n’est impossible ! merci JC de m’avoir montré 
la voie en présentant des cas extrêmes que je 
n’arriverai jamais à atteindre, parce que je tiens 
quand même à ma vie ^^. Qu’il s’agisse de skis, de 
jardinière, de chaise, tout est possible pour peu 
que l’on ait un minimum d’imagination et surtout 
des tendeurs sur lesquels on puisse compter ! •

Vincent Philipps 

 
véLo et marche

À la belle saison, la presse  
régionale publie régulièrement 

dans ses éditions de fin de semaine  
des suggestions de promenade  

ou de randonnée pédestre. 

Je n’ai pas fait de statistiques mais, chaque fois 
que j’ai regardé la rubrique correspondante, le 
seul moyen proposé pour accéder au point de 
départ du circuit était la voiture. il existe bien 
entendu une alternative plus écologique à ce 
mode de déplacement. C’est le vélo ou, pour 
privilégier la partie marche, la combinaison 
train plus vélo. on peut ainsi randonner dans 
la « Cordillère des Flandres » en prenant le train 
jusqu'à Bailleul et se rendre à vélo à saint-
Jans-Cappel pour faire à pied l’« ascension » du 
mont noir, ou à Dranouter (en Belgique) pour 
effectuer celle du mont Kemmel. Ce sont deux 
exemples parmi beaucoup d’autres. outre son 
intérêt écologique, cette façon de procéder 
est également bénéfique pour la santé, le vélo 
et la marche étant deux activités physiques 
complémentaires.•

Bruno Macke

il pleut à vélo 
sur ta popeline 

sous les gouttes d’eau 
ta tête dodeline

tu roules rusé vite 
même dans les flaques 

au feu tu hésites 
puis tu passes au black

tes lumières clignotent 
et tu bois la tasse 

tes lunettes tremblotent 
faute d’essuie-glace

tu te sens vivant 
très très loin du monde 

vélo dans le vent 
et lavé par l’onde

une voix d’ombre t’appelle 
sans fin roule roule 
dans l’abîme du ciel 

le vélo c’est cool

° ! °

Bernard Esnault

 
au bLack

photos ci-coNtre

“ Équipements pour le télétravail ”

“ Les skis de fond et leurs bâtons ”

“ Toute une literie ”

“ Figuier prêt à être planté en 
pleine terre ”
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ma première fois …  
sur uN véLo.

J'ai 20 ans et je n'ai jamais eu le droit 
d'avoir ou de rouler sur un vélo. Mes 
frères si ! J’encadre des ados dans 
une colonie et mes co-animateurs ont 
décidé que je devais faire la sortie 
cyclo. Panique à bord !
J'ai beau leur expliquer que je ne sais pas faire de 
vélo, rien n'y fait. ils insistent tant et si bien qu'ils 
arrivent à me convaincre. Je soupçonne de leur 
part une belle dose d'humanité, une opportunité 
de combler un manque, même si cette sortie 
m'apparaît très aléatoire, voire casse-cou.

J'enfourche donc un vélo. tous les ados 
m'applaudissent pour m'encourager.

« Pédale et va tout droit, regarde loin ! » qu'ils 
disent. Facile à dire !

Bon, c'est vrai qu'à part se casser la figure ou 
rencontrer un arbre, je ne risque pas grand-
chose. le chemin forestier est en terre et désert. 
Je pédale, les mains hyper tendues sur le guidon, 
je pédale. J'ai peur. De toute façon, je ne sais pas 
comment on s'arrête.

et, miracle, je tiens ! peu à peu, j'ai moins peur. 
nouveaux applaudissements des ados et du co-
équipier.

ils ont juste oublié de me dire que la rando fait 
40 km aller/retour…

 

c'est gagNé, je sais teNir  
sur uN véLo !
Quel bonheur ! J'éprouve un sentiment de 
puissance, je suis enfin comme tout le monde et 
je suis autonome.

Je soupçonne ces joyeux lurons de colo d'une 
belle dose d'humanité. ils m'ont fait un beau 
cadeau.

Forte de cette nouvelle capacité, je prends le 
vélo pour circuler à lille. mais là, c'est beaucoup 
moins drôle : klaxons, insultes, chutes car je ne 
sais ni démarrer droit ou m'arrêter, ni lâcher une 
main, ni tourner en angle serré. Quelques chutes 
douloureuses me font abandonner l'idée.

les années passent, je vieillis, arrivent les 
problèmes de santé, l'ostéoporose.

entre deux, j'ai abandonné la voiture, plus par 
soucis écologique que financier mais j'enrage de 
passer autant de temps dans les transports.

J’ai décidé de tenter l’intermodalité : 2,5 km de 
chez moi à la gare, 20 à 40 min de train selon qu’il 
dessert ou non les petites gares, puis à nouveau 
2,2 km pour rejoindre mon lieu de travail.

D’abord un abonnement d’une semaine pour 
tester : j’essaie une petite gare. le deuxième 
jour de ma prise de poste : le train est en retard ? 
il n’arrive pas… aucune info ! J’interpelle un 
usager qui attend avec moi sur le quai : « C’est 
mon premier essai ! Ce n’est pas concluant… je ne 
peux pas me permettre d’arriver en retard à mon 
nouveau travail, je sens que je vais laisser tomber ! »

lui : « En effet, le train n’étant pas passé, je dois 
comme vous retourner chez moi à vélo et re-
prendre ma voiture… Je vais arriver en retard. Ceci 
dit : cela n’arrive pas si souvent et je vous conseille 
vraiment de continuer votre expérimentation 
un peu plus longtemps, car vous allez voir, c’est 
tellement détendant de pouvoir lire dans le train, 
de pouvoir faire du sport, c’est une qualité de vie 
incomparable par rapport à la voiture… Bonne 
chance ! ».

tourNaNt de vie professioNNeLLe : 
mutatioN daNs uNe commuNe  

à 30 km de chez moi
adhérente de l'adav depuis longtemps, j'ap-
prends qu'un cours pour adultes est proposé. 
Nouveau cadeau inespéré, je n'ai qu'à surmonter 
ma peur de me casser quelque chose. j'ai plus 
de 60 ans.

 

ma deuxième première fois à véLo :
étape par étape, très pédagogiquement, avec 
un soutien presque individuel, quelques chutes 
sans gravité et le métier rentre. l'équilibre, 
le démarrage, l'arrêt, le virage, la randonnée 
ensemble, etc...

C'est à nouveau gagné ! euh, presque. les petites 
routes de campagne mais pour la grande ville, ce 
n'est toujours pas gagné. la peur n'est plus de 
tomber mais de la circulation intense...

Je ne manquerai pas de faire appel à une bonne 
volonté pour m'aider à vaincre cette peur, dès que 
le climat sera plus clément. •

Marie-Line

En tout cas, GRAND MERCI à Michel  
et aux autres bénévoles.

Je travaillais jusqu’alors dans ma propre ville et me rendais au boulot à vélo. 
Allais-je devoir l’abandonner et me rendre en voiture à 30 km de chez moi ? 

(30 mn hors heure de pointe, mais 45 mn aux heures de pointe).

Je l’ai écouté. J’ai tenté un mois d’abonnement…. 
et malgré les retards snCF de temps à autre, j’ai 
signé pour les 5 années de ma fin de carrière ! je 
dois une fière chandelle à ce voyageur anonyme 
qui m’a poussée à m’accrocher plutôt que de 
renoncer immédiatement.

Dans mon discours humoristique de départ en 
retraite, j’ai fait une promotion sans réserve 
de l’intermodalité, espérant convertir mes col-
lègues ! à savoir :

·  9 375 km de vélo dont 5,55 % seulement sous la 
pluie (relevé de la météo 4 fois par jour à chaque 
trajet) dans notre belle région du nord...où il ne 
pleut pas tant que cela finalement !

·  43 745 km de train, trajets pendant lesquels j’ai 
lu 140 livres. 

·  seulement 3 200 km en voiture les jours de 
réunion tardive, de spectacle le soir, de tempête, 
de verglas, etc. 

·  bref un bilan carbone intéressant au terme de 5 
années de mobilité douce. 

·  assorti d’un bilan de santé très favorable 
comparé à la station assise en voiture !

C’est un challenge qui vaut le coup d’être tenté : 
certes il faut porter des vêtements peu sophisti-
qués, prévoir la cape de pluie dans le sac toute 
l’année même si elle ne sert pas très souvent, 
mais c’est un tel plaisir de faire un sport quotidien 
pour aller travailler et d’ainsi gagner du temps 
libre le soir !

aujourd’hui en retraite depuis 3 mois, j’ai décidé 
de mettre ma voiture en partage et je mets mon 
vélo dans le train pour visiter des connaissances 
dans des villes voisines ou faire des courses à 
la capitale lilloise, ou découvrir de nouvelles 
contrées – bref du tourisme, mais ce n’est pas 
l’objet de l’article ! •

Domitille Mamet

pour des 
raisoNs de 

saNté…  
au début ! 

Depuis très jeune, je me déplaçais à 
vélo… et puis en 2000, j'ai emménagé 
à Tourcoing. Le vélo a été rangé et, 
pour les trajets domicile-travail, j'ai 
alors alterné le métro et... la voiture. 
en peu de temps, j'ai pris de nombreux kilos : 
je me souviens même avoir été essoufflé pour 
monter l'escalier ! Quand j'ai approché le 
quintal sur la balance, je me suis décidé à “ faire 
du sport ”. J'ai d'abord essayé la course à pied. 
J'ai trouvé cela difficile, d'autant plus qu'il fallait 
trouver du temps après être rentré du travail. 

pour gagner du temps, j'ai alors décidé de 
conjuguer activité physique et déplacement en 
ressortant mon vélo. la résolution initiale : un 
aller-retour par semaine entre tourcoing et lille. 
Ce trajet de 14 km était un peu “ sportif ” au début 
et j'avais besoin d'un temps de récupération à 
l'arrivée mais, très vite, ce fut beaucoup plus facile. 

pour le rendre plus agréable, j'ai cherché des 
alternatives au Grand Boulevard (et ses 32 feux). 
Je me suis arrêté sur un trajet de 15,5 km mais 
plus rapide (très peu d'arrêts) et plus agréable. 
très vite, j'y ai pris goût et je suis passé à 2 
puis 3 trajets par semaine... pour arriver à faire 
l'ensemble des trajets domicile-travail à vélo. 

la première année, j'ai perdu 25 kg et je vous 
assure que 20 ans après, c'est toujours un 
véritable plaisir de se déplacer à vélo. •

Yannick Paillard
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Être bénévole pour un 
atelier participatif est très 

formateur et permet d’avoir 
rapidement un bon niveau.

deveNir réparateur/réparatrice 
de véLos : pourquoi pas toi ?

Je m’appelle Justin, j’ai 30 ans et je 
viens de passer un an en alternance pour 
y apprendre le métier de mécanicien 
cycle. Le Busabiclou, une association 
d’aide à la réparation située à Roubaix, 
était mon employeur pendant 
l’alternance et m’a gardé comme salarié 
une fois celle-ci terminée.
mécanicien·ne étant un métier agréable, utile et 
plein d’avenir, et ma formation m’ayant beaucoup 
plu, je souhaite partager mon expérience avec 
vous : peut-être que ça vous inspirera ?

étant covidé/confiné, je vais m’auto-interviewer, 
ça me fera de la compagnie !

 

moN métier et pourquoi je Le fais
Justin, grand reporter pour l’Heurovélo : À mes 
risques et périls, je suis allé interviewer Justin chez 
lui, alors qu’il a la covid ! Justin, vous vivez du 
vélo. Pourtant quand je regarde votre habitat je 
m’étonne de ne pas trouver de vélos partout sous 
forme de posters et de chaussettes ! Comment 
l’expliquez-vous ?

Justin, fringant réparateur de vélos : J’ai 
beau adorer le vélo et l’utiliser pour tous mes 
déplacements, je ne me qualifierais pas comme fan 
de vélos. Je n’ai par exemple jamais suivi ne serait-
ce qu’une étape du tour de France et étais, avant 
ma formation, bien incapable de vous citer plus de 
trois marques de vélos !

 

Alors pourquoi en avoir fait votre métier ?

pour moi être mécanicien cycle est une façon 
de lutter concrètement et au quotidien contre le 
réchauffement climatique[1] et la sixième extinction 
de masse[2], qui m’obsèdent. Je n’arrêterai pas 
l’effondrement qui vient mais je peux l’atténuer par 
mon métier. Chaque dixième de degré compte et 
changera la vie de centaines de millions de personnes.

le vélo a également d’innombrables autres vertus, 
suffisamment développées dans ce journal pour 
ne pas revenir dessus.

De plus, la demande de réparations est énorme, 
mais elle n’est pas comblée alors qu’il le faut. en 
devenant mécanicien, je fais partie de la “ grande 
requalification ” dont appelle de ses vœux le 
mouvement des villes en transition.

C’est enfin un gagne-pain par lequel je suis certain 
de ne jamais être dans le besoin, et qui me permet 
de rester libre : si un jour je veux déménager et 
fonder mon atelier, je peux le créer chez moi avec 
seulement 1000€ de matériel.

 

Mon reflet dans le miroir : Comment est ton quoti-
dien de réparateur vélo dans un atelier participatif ?

en présence du public, j’accompagne les personnes 
venues dépanner leur vélo ou en acheter un, et assiste 
les bénévoles rencontrant des problèmes. nous 
aidons à diagnostiquer la panne, pour ensuite guider 
les éventuels changements et réglages de pièces.

Quand l’asso est fermée au public, chaque 
réparateur fait ce qui lui plaît : désossage de vélos 
très abîmés, réparation de vélos pour leur mise en 
vente, tri des pièces, optimisation de l’atelier…

travailler dans un collectif non lucratif est vraiment 
agréable, car démarchandiser les rapports 
humains permet de prendre plus facilement soin 
les un·es des autres.

 

Quels moments t’ont particulièrement plu ?

un jour j’ai accompagné une femme très 
malvoyante. elle devait quasiment coller ses yeux 
aux pièces pour les voir, ce qui ne l’empêchait pas 
de circuler (prudemment) à vélo. elle a su dévoiler 
quasiment sans aide manuelle ses roues, changer 
ses patins, régler ses freins et vitesses… J’étais 
hyper content pour elle, et fier de lui avoir fourni 
des explications adaptées !

il y a également tous ces enfants et ados du 
quartier, qui reviennent régulièrement car à cet 
âge, les vélos... ! ils et elles sont à chaque fois plus 
autonomes dans leurs réparations, ça fait plaisir.

on accueille aussi régulièrement en stage des 
jeunes très malmenés par la vie ; les former 
participe à leur reconstruction et ils sont ensuite 
souvent embauchés dans d’autres ateliers, ils 
reprennent du pouvoir sur leur avenir.

La formatioN 
Passons maintenant à la partie sur les forma-
tions diplômantes. Est-ce qu’un diplôme est 
indispensable pour être embauché·e ?

non pas du tout, la plupart des professionnel·les 
n’en ont pas et sont recruté·es sur leurs 

compétences, acquises par l’expérience. on peut 
même créer son atelier ou son magasin de vélo 
sans être diplômé·e.

 

Quelles sont les différentes formations diplô-
mantes pour apprendre à réparer des vélos ?

il y en a trois :

·  mécanicien·ne cycle. elle dure 3 mois en 
formation continue, ou un an en alternance. 
C’est un enseignement théorique et pratique. on 
y apprend à réparer et entretenir des vélos, à les 
monter de a à Z à partir d’un cadre…

·  technicien·ne cycle[3]. elle engloberait la 
formation précédente, et en plus elle prépare au 
métier de vendeur/vendeuse et de gérant·e de 
magasin. Cela dit comme le volume horaire est 
le même que celui de mécanicien·ne, je crois que 
la partie réparation est moins poussée.

·  opérateur/trice cycle. Cette formation de quatre 
semaines dont une en entreprise enseigne 
les réparations les plus courantes. il y a des 
formations à lille et pôle emploi peut les financer.

Peux-tu m’en dire plus sur l’alternance et ses 
avantages ?

C’est une formation d’un an, pendant laquelle 
l’alternant·e est dans son entreprise ou son 
association trois semaines sur quatre, et le reste 
en centre de formation. l’alternant·e est un·e 
salarié·e et est rémunéré·e. C’est accessible dès 16 
ans et il n’y a pas d’âge maximal. une synergie très 
enrichissante se crée en étant tantôt en centre, 
tantôt en entreprise/asso.

Où sont les centres pour cette formation ?

malheureusement les plus proches sont en région 
parisienne, donc c’est contraignant pour se loger…

 

Et niveau financement ? Moi j’ai pas assez cotisé 
dans ma vie, je suis sûr que c’est fichu !

pas si vite ! Ça prendrait du temps à développer, 
mais même en n’ayant jamais cotisé on peut 
suivre gratuitement une formation ; idem ce n’est 
pas à l’employeur de payer le centre de formation.

 

Est-ce qu’il faut déjà un bon niveau pour intégrer 
ces formations ?

même si c’est un plus d’avoir déjà fait quelques 
réparations, il faut surtout montrer sa motivation.

 

Que t’a apporté la formation ?

enormément ! Ça m’a permis d’approfondir 
considérablement mes connaissances théoriques 
et pratiques, de me former sur des vélos et pièces 
haut de gamme qu’on voit rarement dans un 
atelier participatif, ou encore d’expérimenter 
de nouvelles réparations : rayonner une roue ; 
purger des freins hydrauliques ; tarauder, aléser 
et surfacer un cadre…

J’ai aussi pu poser des centaines de questions sur 
des problèmes rencontrés en atelier et qui étaient 
restés sans réponse.

As-tu des attentes qui n’ont pas été comblées par 
la formation ?

oui, car ces formations sont destinées à former 
des mécanicien·nes embauché·es dans un atelier 
marchand, ce qui a deux inconvénients :

·  on apprend à réparer, mais pas à bricoler. 
Bricoler, c’est réparer avec ce qu’on a sous la 
main, par exemple sans la pièce de rechange 
qui irait parfaitement au vélo. C’est plus dur, 
mais plus stimulant et plus écologique.

·  en formation, on travaille avant tout sur les 
vélos récréatifs (vtt et vélo de course), car 
ce sont eux qui font vivre la majorité des 
mécanicien·nes. on n’a par contre presque 
pas vu les pièces courantes des vélos 
utilitaires : dynamos, moyeux à vitesses 
intégrées, freins tambours…

Cela dit je reste très content de ma formation !

 

Y a-t-il d’autres façons de se former ?

Être bénévole pour un atelier participatif est très 
formateur et permet d’avoir rapidement un bon 
niveau. internet regorge également de vidéos 
bien faites, je recommande celles de tutovélo.

 

Autre chose à ajouter ?

ami·e lecteur/lectrice, n’hésites pas à demander 
mon adresse mail ou mon numéro de téléphone 
à l’aDav, je serai ravi de répondre à tes questions. 
et tu es bienvenu·e pour apprendre à réparer des 
vélos dans un des nombreux ateliers participatifs 
de la région ! tu les trouveras sur le site de l’heureux 
Cyclage, leur fédération : heureux-cyclage.org. •

Justin B.

pour plus de détails sur les différentes 
formations voir un article détaillé ici : 
https://droitauvelo.org/formation-

mecanicien-cycle 

source

[3] 
parfois appelée « conseiller 
technicien » ou « technicien 
vendeur ».

sources

[1] 
une étude de météo-France 

datée de 2021 prévoit jusqu’à 
4,5°C de réchauffement 

climatique en moyenne dans 
l’hexagone en 2100. source : 

nouvel obs, la France pourrait 
connaître un climat extrême d’ici 

2100, 1er février 2021, consultée 
en ligne le 3 janvier 2022.

[2] 
lire l’article du journal LeMonde, 

“ Les insectes pourraient 
disparaître de la planète d’ici 100 

ans ”, 11 février 2019, consulté en 
ligne le 3 janvier 2022.
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En 2018 l'ADAV avait bien travaillé avec 
la SOPIC, le promoteur de la nouvelle 
zone commerciale de Fouquières-lès-
Béthune, celle-ci avait réalisé une piste 
cyclable à double-sens traversant 
toute la zone, et installé 27 arceaux 
vélos "persillés" devant les différents 
magasins.
malheureusement, un des arceaux sur la photo 
était encombré d’une oriflamme qui neutralisait 
son utilisation : que faire ? J'hésite un peu, 
puis entre dans le magasin pour le signaler à la 
gérante, celle-ci ne fait ni une ni deux, elle sort de 
son magasin, détache le drapeau et le rattache sur 
un potelet voisin ; elle est intervenue si gentiment 
et si rapidement que je n'ai pas eu le temps de 
prendre la photo "avant"...

Daniel Dourlens 

béthuNois 
adav et mairie de st-amaNd-Les-eaux, 

sigNature d'uNe coNveNtioN de parteNariat

Le 10 novembre 2021, M. Alain 
Bocquet, Maire de Saint-Amand-les-
Eaux et M. Yannick Paillard, Président 
de l'Association Droit Au Vélo - ADAV 
se sont réunis en présence de la presse 
locale à la Mairie de St-Amand-les-
Eaux pour signer une convention de 
partenariat. 
cela marque une vraie volonté de la part des élus 
de développer la place du vélo dans notre ville. 
la collaboration avec l'aDav se concrétise par 
des consultations sur les projets d'aménagement 
dans la ville. 

L'antenne locale de l'adav existe depuis 2019. 
par ses actions, elle porte la parole des cyclistes 
de l'amandinois.

les villes des pays du nord l'ont compris : pour 
que le vélo trouve une vraie place en ville, 3 condi-
tions doivent être rassemblées : la sécurisation 
par des infrastructures adaptées, la continuité des 
pistes cyclables qui relient les quartiers entre eux, 
le plaisir de se déplacer en respectant l'environ-
nement et en augmentant son capital bien-être. 
voilà ce qu'inaugure la convention. •

Christophe Desmet 

À Faches-Thumesnil, de nouveaux 
équipements vélos apparaissent ou 
vont bientôt voir le jour. 
et ce, dans le cadre d’une demande exprimée 
d’installation de sas, accroches vélos et cédez-
le-passage cycliste lors d’une réunion du Gtv 
(Groupe travail vélo). ainsi la mel est intervenue 
cette année dans notre commune. •

Jacky Therrin 

faches 

daNs L'ordre des photos

rue Ferrer Gambetta / rue Carnot haubourdin / rue Gustave Delory

À Beuvry sous la d 945 proche de 
l'hôpital, le passage souterrain et 
sa voie d'accès ont été élargis. •
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au bouLot… et à véLo ! 
béNéficiez du programme empLoyeur  
pro-véLo et faites-eN La promo !

Votre employeur (entreprise privée, 
administration ou association) est-il 
engagé dans le programme Objectif 
Employeur Pro-Vélo (OEPV) ? Ou bien 
en connaissez-vous qui pourraient être 
intéressés ?
le programme s’adresse aux employeurs mais 
en tant que salarié, vous pouvez aussi jouer 
un rôle clé en portant le programme oepv à la 
connaissance de votre employeur et le convaincre 
de s’engager dans la démarche. 

uN programme qui fiNaNce 
L’équipemeNt de L’eNtreprise et 
L’accompagNemeNt des saLariés
avec oepv et grâce à un financement via les 
Certificats d’économie d’énergie (Cee) qui 
court jusqu’en 2023, la FuB accompagne 
techniquement et financièrement les employeurs 
pour le développement de l’usage du vélo dans 
le cadre des déplacements domicile-travail et 
professionnels. les subventions sont de 40 % 
à 60 % des dépenses dans une enveloppe de 
4 000 à 10 000 € par site en fonction de la taille de 
l’entreprise.

sont prévus : 

·  le financement de près de 25 000 places de 
stationnement vélo et d’autres équipements,

·  un accompagnement sur-mesure des employ-
eurs vers la labellisation « Employeur pro-vélo »,

·  le financement de prestations de services vélo 
proposées dans le catalogue du programme 
(formation à la pratique, réparation, conseil),

·  la mise à disposition d’une boîte à outils. 

uN site pour L’eNtreprise, Les 
prestataires et Les saLariés
vous pouvez consulter le site web du programme, 
comme salarié, employeur ou prestataire, et en 
particulier tester l’autodiagnostic en ligne afin 
d’évaluer la situation du site choisi en termes 
d’accueil des cyclistes : 

https://employeurprovelo.fr

après l’autodiagnostic, chaque employeur 
bénéficie d’une réunion de cadrage prise en 
charge par le programme, puis il peut s’engager 
plus avant et bénéficier de subventions pour 
les actions menées. De nombreuses entreprises 
membres des Boîtes a vélo, bureaux d’études ou 
consultants de notre région sont référencés par 
la FuB pour accompagner ce programme et offrir 
leurs prestations.

L’adav parteNaire du programme 
empLoyeur pro-véLo
l’adav est aussi référencée prestataire oepv et 
assure l’ensemble des formations des salariés 
à la pratique du vélo au quotidien : remise en 
selle, conduite aux abords du lieu de travail, prise 
en main de vélo à assistance électrique (vae) et 
formation théorique à de bonnes pratiques.•

Philippe Tostain & Sébastien Torro-Tokodi 

face aux eNjeux de mobiLité des 
eNtreprises et des coLLectivités, 
Charlotte niewiadomski, nicolas Devaux et 
sébastien torro-tokodi ont décidé d'unir leurs 
forces et de constituer un pôle mobilités actives 
au sein de la coopérative de transition écologique 
tilt, créée à Grande-synthe en 2019. leur ambition 
est d'utiliser leurs compétences complémentaires 
pour faciliter le développement du vélo et des 
mobilités actives, à travers différents projets. 

tiers-Lieu des traNsitioNs
accompagnés par l’association nationale des 
Boîtes à vélo[1] dans le cadre du programme “ ma 
Cycloentreprise ”, Charlotte et nicolas travaillent 
sur un projet de tiers-lieu dont la vocation sera 
d’accueillir des entrepreneurs à vélo et de créer un 
système de services autour du vélo pour faciliter le 
développement de la pratique aussi bien pour les 
habitants que pour les professionnels du territoire.

véLo-écoLe
en lien avec la ville de Dunkerque, Charlotte 
travaille à la création d’une vélo-école, structure 
permanente d’apprentissage du vélo pour tous, 
débutants ou hésitants, ancrée dans les quartiers 
prioritaires politique de la ville.

cycLoLogistique
à travers les échanges avec les collectivités, 
et inspirés par l’expérience d’autres territoires 
comparables, nicolas et Charlotte ont identifié 
un levier potentiel d’activités à vélo sur le 
Dunkerquois : la cyclologistique. un projet de 
création d’une plateforme de logistique verte, pour 
assurer la livraison du dernier kilomètre à vélo, est 
en cours d’étude.

accompagNemeNt des pLaNs véLo 
des empLoyeurs - programme oepv
sébastien, nicolas et Charlotte sont prestataires 
du programme Cee employeur pro vélo, sur les 
volets conseil, services techniques, sensibilisation 
et formation à la pratique du vélo. Ce programme 

accompagne le lancement d’un label national, le 
label « employeur pro-vélo », qui récompense les 
efforts des employeurs en faveur du déplacement 
à vélo de leurs salariés.

 

Charlotte a une solide expérience dans la 
promotion du vélo et l’éducation à la mobilité. 
elle est notamment à l’origine de la coopérative 
Bicyclaide et de la société Quai des Cycles, dont 
elle a été la dirigeante, en région parisienne. 

 

nicolas est devenu mécanicien cycles en 2020,  
après une reconversion professionnelle. il s’inté-
resse au sujet de la mobilité et du vélo depuis plus 
de 10 ans et s’est formé sur les plans de mobilité 
d’entreprise afin d’apporter ses connaissances 
dans les enjeux de mobilité des entreprises. 

sébastien, anciennement chargé du suivi des 
politiques cyclables pour l’aDav puis expert-
formateur à l’aDma - académie des mobilités 
actives, se spécialise dans l’accompagnement et le 
conseil aux collectivités. il accompagne les projets 
de transition qui encouragent la pratique des 
mobilités actives. •

Charlotte Niewiadomski

tiLt, coopérative d’eNtrepreNeurs, 
moNte uN pôLe mobiLités actives pour 

accompagNer La traNsitioN écoLogique 
des hauts-de-fraNce

source

[1] 
l’association Boîtes à vélo – 
France poursuit un objectif 
non-partisan, d’utilité sociale 
et d’intérêt général, par 
ses actions visant à l’essor 
et à la pérennisation de 
l’entrepreneuriat à vélo en France. 
elle contribue ainsi à généraliser 
le vélo comme moyen alternatif 
aux véhicules motorisés pour 
le transport des biens et des 
personnes en milieu urbain, 
périurbain et rural.

Contact :  
mobiliteactive@tilt.coop
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iNtermodaLité  
je crie toN Nom

On a l’habitude des portes-vélo sur 
hayon, ou bien ceux qui s’accrochent 
sur les boules d’attelage. Ça c’est 
lorsque l’on fait de l’intermodalité 
avec une voiture.

Comment cela fonctionne si on utilise les 
transports en commun ? Depuis quelques temps, 
les trains régionaux disposent globalement tous 
d’un emplacement. les cars peuvent accepter 
des vélos dans leurs soutes. et il y a même 
des dispositifs qui se fixent à l’arrière des cars 
pour faire pendre son biclou. très efficaces, ils 
permettent d’en mettre plus que la simple soute 
et c’est même plus facile à positionner (parce que 
dans la soute il n’est pas rare de devoir séparer la 
roue avant pour que le vélo rentre).

la loi d’orientation des mobilités dite « loi lom » 
de 2019 prévoit de développer les stationne-
ments sécurisés pour les vélos dans les gares et 
pôles d’échanges avant le 1er janvier 2024 (Code 
des transports, article l. 1272-1), et de généraliser 
l’emport des vélos dans les cars et trains (Code des 
transports, articles l. 1272-5 et l. 1272-6). Cela 
concerne un nombre minimum d’emplacements 

pour tous les nouveaux véhicules et donc 
progressivement, avec le renouvellement de 
matériel, on s’attend à ce qu’il y en ait partout.

Dans les gares, je recommande les fameuses 
goulottes dans les passages souterrains, afin de 
ne pas avoir à tenir à bout de bras son moyen de 
déplacement préféré. lorsqu’il y a suffisamment 
de place, la snCF équipe parfois même un côté 
de l’escalier d’une plaque en métal de la largeur 
d’une valise à roulette ; c’est tellement utile en 
montée. et on peut l’utiliser pour les vélos aussi.

véritablement, je considère que l’on arrivera à se 
mettre tous au vélo lorsque chaque « frein » sera 
levé, et l’intermodalité en est un : réjouissons-
nous car on commence à identifier tous les 
chantiers et ça porte ses fruits. •

Vincent Philipps

photos

1 
en train, le vélo est juste 

posé et accroché avec  
un antivol

2 
Des accroches bien 

pratiques à l’arrière d’un car

3 
une soute de car avec un 

vélo qui a pu être rentré sans 
enlever la roue avant

4 
la goulotte dans l’escalier  
de la gare d’arras a permis 

de facilement monter le vélo

2

3 4

uN beL aveNir pour Les parkiNgs ?

Si l'on remplaçait certains parkings par un espace vert fleuri, muni de bancs, de 
tables de pique-nique, de jeux pour enfants, d'arbres fruitiers, d'œuvres d'art, etc, 

je me dis qu'indéniablement, par ce simple fait, le monde deviendrait plus beau. 

mais en plus, nombre d'automobilistes, lassés de ne 
plus pouvoir se garer (trop) facilement juste devant 
leur lieu de travail (par exemple), finiraient bien par 
envisager d'utiliser un autre moyen que leur auto 
pour aller travailler. on verrait alors autant fleurir 
les vélos sur les routes que les pâquerettes sur les 
ex-parkings. notre monde deviendrait donc pour 
au moins deux raisons plus beau et plus agréable.

petite dédicace à mes collègues qui ne voient pas 
pourquoi ils viendraient travailler autrement qu'en 
voiture puisqu'elle les dépose bien au chaud juste 
devant l'entrée de notre bâtiment, et qui me disent 
inlassablement dès qu'il fait un peu frisquet : « tu 
es courageux ! ». si le courage est une vertu et qu'ils 

sont au regret de ne pas suffisamment la posséder, 
j'ai une idée pour les inciter à marcher un peu 
chaque matin de la semaine, qui plus est dans un 
bel espace vert ;)

n. B. : le très beau jardin des Géants à lille est 
un ancien parking (parking qui est sous terre 
maintenant, ce qui n'a donc sans doute pas fait 
naître des cyclistes...).•

Samuel L.

cycListes, briLLez  
à saiNt-amaNd-Les-eaux

Le vendredi 26 novembre 2021, s'est tenue l'opération Cyclistes 
brillez à Saint-Amand-les-Eaux. Une première pour les membres de 
l'antenne de Saint-Amand-les-Eaux, soutenus par les équipes de la 
mairie pour le prêt de matériel.

si les amandinoises-nois ont brillé ce n'est pas en 
réfléchissant le soleil :) en effet, la pluie battante n'a 
pas freiné la participation : chercher des conseils 
pour l'éclairage du vélo, partager des expériences, 
recueillir des propositions ... une belle occasion de 
rencontrer des cyclistes de tout âge.

donc à refaire l'an prochain ! •

Christophe Desmet
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recyclage des vae (vélo à assistance electrique) 
est un énorme défi et que certains parcs de vae 
interrogent déjà nos réseaux sur la capacité à offrir 
des prestations de maintenance. la clinique du 
vélo c’est son idée, sa direction a eu raison de lui 
faire confiance, il est précurseur dans la région et il 
nous montre la voie. 

pour coNcLure et faire  
uNe ouverture … 

il faut partir du bas et co-construire avec les acteurs 
locaux une politique vélo à échelle humaine, cohé-
rente et adaptée. il faut déboboïser, féminiser l’usage 
du vélo et éviter le jargon, les jugements, les clichés. 

pour ce projet régional, l’amorce est le recyclage, 
mais l’étape suivante intègre une mise en selle 
dans une démarche inclusive, une sorte de “ vélo 
pour tous ”. accompagner de manière intelligente le 
boom du vélo, c’est aussi ça construire une région 
résiliente. •

 Hamza EL KOSTITI
Correspondant ADAV Halluin Vallée de la Lys  
Atelier de réparation Bicyclethique" Halluin 

elkostiti@gmail.com

Projet « Un vélo pour tous »  
qui rejoint le projet « Recycle moi » 

source

 graphique libre de droit 
- l’heureux Cyclage

vous avez des idées ?  
vous êtes motivé ? créatif ?

Rejoignez-nous ! 

état des Lieux 
Juste après le confinement, je me suis lancé dans 
un petit tour de France et un petit tour de Belgique 
pour connaitre le parcours du déchet vélo. Que 
devenait un vélo à la benne ? un morceau de vélo, 
une pièce détachée et tout ce qui ne se retrouve 
jamais en ressourcerie ? la réponse est simple … 
pas grand-chose, à quelques exceptions près, 
quelques startups, associations en expérimentation 
à l’échelle très locale, du côté de pecquencourt (la 
clinique du vélo), toulouse (Cycles-re), saint-Dié-
des-vosges (recy'clo), limoges, lyon (Doctibike, 
screlec), où un système de recyclage de vélos et de 
remise en selle existe, le reste est envoyé en benne 
pour être recyclé, valorisé à mimima. 

Donc, si les vélos complets se retrouvent en 
ressourcerie ou vendus sur des sites de particulier 
à particulier, le déchet vélo n’intéresse personne, il 
devient du mobilier urbain ou des produits déchets 
épars, du diffus dans la filière ferreuse. pis encore, 
certains morceaux de plastique de vélo sont 
arbitrairement incinérés ou balancé à la mer… une 
aberration écologique.

 

L’idée
le gisement de déchets est énorme et le marché, 
l’industrie du vélo, vit depuis quelques temps une 
tension sur les matières premières. l’idée m’est 
venue de créer les contours de l’ingénierie d’un 
réseau régional de reconditionnement du vélo. Je 

me suis dit qu’il fallait faire vite avant qu’un géant 
type GaFam s’y mette et dicte sa loi en région ou en 
europe… (Ce scénario peut encore arriver).

C’est un paradoxe, il manque aujourd’hui de la 
matière première et le délai pour obtenir un vélo 
est parfois de 12 mois. Comment mieux organiser 
la filière en limitant son empreinte carbone et en 
empêchant la Chine de monopoliser les outils 
industriels et 90 % du marché européen ? 

la réponse est simple : fédérer les ateliers 
et acteurs existants (donc aller plus loin que 
l'heureux cyclage), et créer, étape par étape, une 
filière régionale de reconditionnement des vélos 
en mode ess (économie sociale et solidaire), avec 
un volet formation insertion et aCi (ateliers et 
Chantiers d'insertion) pour ceux qui connaissent.

commeNt faire ? 
la métropole de lyon a mis 4 millions d’euros sur 
la table pour reconditionner 10 000 vélos, afin 
de les mettre à disposition des étudiants et des 
demandeurs d’emplois. la métropole de lyon 
a réuni un cluster de 80 acteurs pour aboutir à 
ce projet qui débute. la barre est haute, cela 
ressemble fortement à ce que nous voulons faire. 

nous voulons en région hauts-de-France mettre 
en réseau les acteurs (publics, privés, associatifs et 
collectivités locales), récupérer le déchet vélo à la 
source (conventionner avec les communautés de 
communes qui ont la compétence déchet), collecter 
une partie des éco-contributions taxées par l’état 
pour faire de l’insertion, de la montée en qualification 
(car les métiers autour du vélo peinent à recruter 
des personnes qualifiées) en créant une économie 
circulaire. pour la période 2022-2024, je suis arrivé à 
un projet de lancement de 2 millions d’euros pour 
6 territoires pilotes avec un financement ventilé 
entre les collectivités, l’aDeme, la Banque publique 
d'investissement et 20% de fonds privés. 

 

uN autre projet eN paraLLèLe 
en septembre dernier, je recois un coup de fil 
d’andré Decoster (de l'association Busabiclou) ; 
« Hamza, je crois qu’on a écrit le même projet, 
comment fait-on ? Faut qu’on se voie urgemment 
… ». Je connais andré, je suis emballé, une 
rencontre s’impose avec l’ensemble des ateliers 
intéressés. la première réunion a eu lieu le 

15.12.21 à la maison des associations de roubaix 
et l’engouement est important, une nouvelle fois 
andré Decoster réussit brillamment à mobiliser 
les forces vives autour d’une riche idée. sans 
coup d’éclat, sans artifice, je décide de me ranger 
derrière andré pour plein de raisons, je le trouve 
plus expérimenté, plus légitime, plus compétent. 
et andré, ce n’est pas n’importe qui, Busabiclou, 
élevage sans frontières, l’université populaire et 
Citoyenne, etc.

rejoindre un projet concurrent, c’est nécessaire, 
trop souvent dans l’associatif, la guerre de 
clochers et la bataille des egos a fait perdre du 
temps et de l’argent à des projets qui pourtant 
faisaient la promotion du “ bien commun ”.

près de chez Nous,  
déjà uN exempLe à suivre …
tout près de chez nous, un acteur tire déjà son 
épingle du jeu, en plus de coordonner une économie 
circulaire vertueuse qui crée du vélo à partir du 
déchet : moustapha Benherrat chef de service, 
responsable educatif Gap - Bouée des Jeunes - au 
service appe à sin le noble fait un travail formidable. 
il est la première personne que j’ai consultée 
dans mon tour de région et de France, avec mon 
camarade de la mJC/Cs d’halluin sébastien remy, 
co-fondateur de l’atelier Bicyclethique.

avec mustapha et sébastien, nous voulons faire des 
pôles ressource avec atelier, contrôles techniques 
de vélo et vélos écoles pour boucler la boucle. 
Cet écosystème est le maillage qu’il nous faut 
développer conjointement dans 6 territoires et 
dans 20 autres par la suite. 

l’association Bouée des jeunes est un exemple 
qu’il faut essaimer, grâce à l’action de mustapha, 
depuis quelques années c’est plusieurs dizaines 
de tonnes de déchet vélo recyclé, des conventions 
signées avec les déchetteries, 12 contrats en 
chantier d’insertion, un stockage et un recyclage 
artisanal mais gargantuesque. le tout, fait avec les 
moyens du bord (c’est-à-dire pas grand-chose). Ce 
que fait ce “ magicien du vélo ” nous voulons le faire 
en région hauts-de-France. mustapha s’est déjà 
positionné pour coordonner l’action de tout le sud 
de la région, jusqu’à Creil, amiens, Cambrai, saint 
Quentin… et il a raison d’alerter sur le fait que le 

sources
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eN hauts-de-fraNce, créatioN d’uNe 
fiLière régioNaLe de recoNditioNNemeNt 
des véLos eN mode ess !
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histoire d’affiches

Exaspéré par l’omniprésence de la 
voiture en ville (parfois jusque sur les 
trottoirs, bandes et pistes cyclables), 
j’ai longtemps porté à l’avant de mon 
vélo une affiche (dûment plastifiée) 
portant la mention : RAS L’BOL DES 
BAGNOLES. 

Ce message a reçu de nombreuses réactions 
positives : « Bravo », « Tout à fait d’accord », 
« J’adhère », « Super ta pancarte ! » et bien d’autres. 
les automobilistes ont généralement adopté un 
profil bas (certains ayant sans doute mauvaise 
conscience), se contentant éventuellement d’un 
pauvre « Ras l’bol des vélos ». Certains (en très 
petit nombre !) m’ont même approuvé.

un jour, l’un d’entre eux m’a interpellé. C’était 
un légionnaire, je veux dire un homme portant à 
la boutonnière la rosette de la légion d’honneur 
(une « grosse légume» en quelque sorte). « Vous 
avez raison, Monsieur, m’a-t-il dit, s’il y en avait 
moins, on roulerait plus facilement ! ».

mon message a obtenu son meilleur succès à 
l’occasion d’une sortie loisir en forêt de mar-
chiennes. alors que je faisais une petite pause, 
un groupe d’enfants est arrivé. intrigués puis 
amusés par l’affiche, ils ont adhéré d’un « Vous 
avez raison, M’sieur » et sont repartis en chantant 
sur l’air des lampions « Ras l’bol des bagnoles, 
Ras l’bol des bagnoles » ! C’est au cours d’une 
autre promenade que j’ai connu ma plus grosse 
désillusion. Bien que cela date un peu, je m’en 
souviens comme si c’était hier. J’étais en train de 
consulter ma carte iGn au Carrefour du Coucou en 
forêt de mormal. J’entends alors une petite fille 
demander à sa mère « Maman, pourquoi il a écrit 
ça, le monsieur ? ». Ce à quoi celle-ci lui a répondu 
avec le plus grand sérieux « Parce que c’est un 
jaloux. Il n’a pas assez d’argent pour s’acheter une 
auto ». J’en suis resté comme deux ronds de flan 
et ceci m’a permis de mesurer le chemin qu’il 
faut encore parcourir pour mettre fin à la culture 
du tout-voiture.

Changeant mon fusil d’épaule et adoptant une 
attitude plus conciliante, j’ai remplacé il y a un 
an le message « ras l’bol des bagnoles » par un 
plus consensuel « plaCe au velo » et j’ai placé à 
l’arrière de ma selle une mini affiche (format a6) 
portant l’inscription « une auto De moins ». 
Cette dernière m’a valu les réactions les plus 

favorables. mon grand âge ne me permettant 
pas de rouler à plus de 20 km/h (sur le plat !), je 
suis régulièrement dépassé par des cyclistes 
plus jeunes qui me saluent d’un « Encore une 
de moins ». les automobilistes sont également 
plus ouverts, estimant sans doute que c’est aux 
autres de passer de la voiture au vélo (comme le 
légionnaire dont il était question ci-dessus). 

plusieurs ont même pris le message en photo. 
allons, tout n’est pas perdu dans le combat contre 
la dictature de la voiture ! •

Bruno Macke

Yves maerten 
Nous a quittés fiN 2021

Cycliste du quotidien, membre du Ca plusieurs 
années et surtout ancien président de l’aDav 
entre 2002 et 2004, il avait notamment 
organisé la fête des 20 ans de l’aDav, initié les 
premières démarches en faveur du vélo dans 
des plans de mobilité entreprise ou encore 
permis aux personnes à mobilité réduite de 
profiter du plaisir et de la liberté de circuler 

à vélo en se faisant subventionner l’achat 
de vélos-monopousseurs qui permettent 
d’atteler un fauteuil roulant à un cycle. 

au-delà de son implication au sein de l’aDav, 
Yves était un passionné du tourisme industriel. 
à ce titre, il sillonnait inlassablement la 
région et ses nombreuses friches issues des 
activités du textile et du charbon, le tout, 
naturellement, à vélo et quand il le fallait, en 
intermodalité avec le ter !

expert dans son domaine, il avait réalisé 
l’inventaire des cheminées qui marquent 
encore le paysage de notre région. Guide 
conférencier pour les offices du tourisme 
de lille et de lens, il avait aussi initié les 
premières visites touristiques à vélo et en 
segway, formes de visites alors pour le moins 
originales. 

toutes nos pensées à sa famille, ses enfants et 
petits-enfants dont il était si fier. •

Michel Anceau et Olivier Dutel

au royaume des 
sourds, L'auto-
mobiListe est roi

Je ne cherche nullement à 
inciter les cyclistes à utiliser des 
écouteurs au guidon de leur vélo, 
mais je m'interroge : les écouteurs 
sont interdits à bicyclette sous 
prétexte qu'ils atténuent la 
perception des sons environnants. 

pourtant, je pense ( je suis même quasiment 
sûr) qu'un automobiliste enfermé dans 
son habitacle avec le bruit du moteur et 
éventuellement celui de la radio ou de la 
musique, n'entend pas mieux qu'un cycliste 
qui écoute un podcast avec un volume 
sonore raisonnable. si en plus notre cycliste 
a un rétroviseur (comme c'est mon cas), il a 
une visibilité sur ce qui se passe derrière lui, 
et peut, quand bien même, beaucoup plus 
aisément qu'un automobiliste se retourner 
ou voir ce qui se passe sur les côtés. autre 
question que je me pose : le vélo est-il 
interdit aux sourds et aux malentendants ?

mon constat est que les automobilistes 
ont le droit de ne rien entendre quand ils 
conduisent, de faire remarquer (avec un 
malin plaisir je pense) aux cyclistes que le 
port des écouteurs leur est interdit (souvent 
pour éviter de répondre à un autre reproche 
qui leur est adressé), et bien sûr d'être la 
réelle source de danger pour les cyclistes. •

 

Samuel L.
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à supposer que l’on me demande une définition 
globale de l’humanité
me viendrait une réponse paradoxale :
pour trait commun nous sommes tous d’une 
singulière singularité
ce qu’ayant posé je nuancerais à la façon douce-
amère de Coluche
(« il y en a qui sont plus égaux que les autres »)
oui : je penserais alors à deux ou trois êtres
radicalement plus phénoménaux que nous autres 
phénomènes ordinaires
tiens par exemple
je me souviens de quelqu’un que j’ai interrogé  
un jour
car il était le seul au monde à faire un truc pareil :
« Comment en es-tu arrivé à répertorier à vélo 
toutes les cheminées d’usines de Fourmies à 
Zuydcoote ? 
Et pourquoi (encore à vélo), arpentes-tu la ville, 
y compris sous les giboulées, 
pour distribuer sans retard la gazette des 
cyclistes ? »
le même à qui encore
ayant vu une aquarelle fulgurante de sa main
j’ai dit une autre fois :
« Bizarre que tu ne sois pas fichu de tenir un 
tournevis :
bon sang tu dessines, tu peins si bien ! »
etc. chaque question à ce champion cet érudit
me valant une réponse de modestie désarmante
(sauf au chapitre de la vaisselle
qu’il se vantait de faire reluire sans eau)
comme quoi il s’efforçait simplement de bien faire 
dans la vie
même s’il n’y connaissait pas grand chose
— en poésie non plus d’ailleurs
s’est-il excusé une après-midi de randonnée 
oulipienne
(à vélo toujours à vélo)
sur un chemin de halage — avant de nous lire ce 
qu’il avait composé
ceci :

L’eau de l’Escaut est grise 
Plouf ! 
L’eau de l’Escaut dégrise

puis cela :

Que sont devenus les haleurs, halant de leur pas 
lent 
les péniches, les bélandres, les gabarres ?
De nos jours, les haleurs s’en sont allés, 
au loin des chemins de halage, 
ahanant leur tristesse de n’être plus haleurs, 
sans allant, à l’heure des grands convois motorisés.

C’est bien la fin des bricoleurs.

et moi époustouflé recueillant ces poèmes
non signés va sans dire
mais je me souviens aucun doute c’était Yves. •

Robert Rapilly

poésies

post-scriptum 

la bicyclette selon Yves 
est l’exacte école du vent

où toutes choses relatives
planent en danseuse souvent.

moulinant dans la giboulée
la mécanique à ses genoux

ralliera chaque cheminée
d’un inventaire — lui pour nous !

au noroît tantôt qu’il dépasse,
ce doux champion tient scrupule au

principe que vite la trace
s’estompe où fila son vélo.

la vitesse en suspens l’enivre,
nous pleurons de ne pouvoir suivre. •

Robert Rapilly

La NouveLLe voie verte du bas chemiN 
à armeNtières

C’est fait ! l’idée de Michel (oui, notre directeur !) de rendre cyclable 
le Bas Chemin. Merci Michel d’avoir défendu le projet, depuis des 
années, auprès des élus locaux et de la MEL.

l’aDav a repris le projet dans les propositions 
envoyées aux candidats des élections municipales 
de 2020 et départementales de 2021.

la boue, les ornières le rendaient impraticable avec 
un risque élevé de chutes et de crevaisons. la pose 
d’un enrobé sur cette section (Photo 1) a permis de 
créer une liaison douce entre la gare d’armentières 
et le quartier de la route d’houplines à armentières, 

les communes voisines d’houplines et la Chapelle-
d’armentières, en alternant des espaces dédiés 
au vélo et à la marche (Photos 1,2) avec des rues à 
faible circulation automobile (Photos 3, 4, 5). Cette 
nouvelle voie évite d’emprunter des itinéraires à 
forte densité automobile, très accidentogènes. 
Quelques centaines de mètres d’enrobé peuvent 
changer le quotidien des cyclistes !

lorsque le quartier de l’octroi sera réhabilité, il y 
aura une liaison directe avec la voie verte de la lys. 
en attendant, il est possible d’emprunter de petites 
rues du quartier de la route d’houplines pour 
rejoindre la lys.

on se rend bien compte que le revêtement enrobé 
est plus confortable pour le cycliste et plus durable 
que le compacté utilisé sur les nouveaux tronçons 
de la voie verte de la lys, tout en préservant 
l’environnement.

la nuit, en l’absence d’éclairage public et de 
marquage au sol, il est fortement recommandé 
d’avoir une lumière suffisante pour voir l’état de 
la chaussée et les enrochements qui bloquent 
l’accès aux véhicules motorisés. suite à des travaux 
sur les accotements, la boue s’est accumulée 
sur le revêtement, un nettoyage est maintenant 
indispensable… (Photo 6)

La voie verte du Bas Chemin devrait  
être intégrée au réseau des Points-

nœuds des Weppes qui sera mis  
en place par la MEL en 2022.

à l’avenir, nous espérons qu’armentières sera dotée 
d’un périphérique cyclable comprenant les voies 
vertes de la lys et du Bas Chemin et le boulevard 
Faidherbe si des bandes et/ou pistes cyclables y 
sont aménagées sur toute sa longueur.

Nous sommes fiers d’être adhérents de l’adav. •

Christian Bonenfant, Pierre Meurisse,  
Anthony Fagot et Olivier Brioul. 
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RéduCtions suR L’aChat dE 
PièCEs, aCCEssoiREs Et/ou véLos 
(hors promotions et sur présentation 
de la carte d’adhérent de l’année  
en cours. demandez au magasin  
le matériel concerné).

-5 % 
- 10 % 

  Sport’Dep
931 av du gal de Gaulle 
Bondues - 03 20 30 72 90

-5 %
  Kick 59 – 5 rue salengro
Bruille-lez-marchiennes 
03 27 90 61 88

-5 %
  Speed Cycles – Jean Lebas 
64 rue sadi-Carnot  
Haubourdin - 03 20 38 39 24

-10 %

  Cycles Wypelier Huygen
2 bis place de la Cessoie  
Lambersart - 03 20 40 73 20

-5 %
  Altermove
1 rue des arts 
Lille - 03 62 84 01 01

-5 % 
- 10 % 

  Cycles Lecolier
64 rue Gambetta 
Lille - 03 20 54 83 39

Remise
  Les vélos de Pacôme Bakfiets 
PK 46-48 rue de la vignette
Lille- 06 18 11 74 69
> accès sur rDv

-5 %
  Cyclable - Villavélo
11-13 rue des arts 
Lille - 03 20 74 17 58

-5 %
  Black Cat Cycles
66 rue des tanneurs 
Lille - 03 20 29 98 96 

Remise

  Les Mains dans le guidon
166 rue Gambetta 
Lille - 03 62 52 94 87

-5 %
  LÎle ô vélos
21 rue Pierre Legrand 
Lille - 06 63 87 82 61

Remise
  Cycles Fallet
4 bis av. robert schumann 
mons en Barœul 
03 20 04 47 01

Remise
  PEPS TRIKE (vélos couchés)
62 rue abel Gance 
Coudekerque Branche 
06 01 23 92 05

Remise
  Le Moulin à vélos
43 rue edouard delesalle Lille 
03 20 94 17 92

-5 %
  Cycles Gérard-Ricouart
145 rue montluc 
ardres - 03 21 00 95 37

-5 %
  Capsule Cycles
18 rue diderot 
arras - 03 21 71 03 67

 
- 10 %    Ride On

529 rue de Lille 
Béthune - 03 21 64 02 51

-5 %
  Véloland
5 rue de la Briqueterie 
dainville - 03 21 15 37 87

-10 %
  Vélo Service Center
 2 adresses : 94 rue etienne 
Flament / 32 rt de Béthune  
Lens - 03 21 75 04 05
 >  accès aux outils de l’atelier 

réservé aux adhérents.

aCCueiL & remises
Les meiLLeurs véLocistes

daNs Le Nord daNs Le pas-de-caLais

pour favoriser l’usage du vélo en ville ou ailleurs

pour que la voiture n’ait plus le monopole de la rue...
 Bulletin à renvoyer à l’association Droit au vélo, 5 rue Jules de Vicq, 59800 LILLE

  j’adhère à droit au vélo et recevrai le journal l’heurovélo 
et ma carte d’adhérent-e pour l’année civile en cours.

 adhésion individuelle : 14  €   Chômeur/étudiant : 8  €

 Couple* : 25  €  * Famille : tarif individuel/couple + 1 € par enfant

 membre de soutien > 25  €   association : 25  €

 Je n’adhère pas mais je souhaite recevoir le journal “l’heurovélo” : 8  €

 Je souhaite participer aux activités de l'adav (précisez éventuellement)

 je voudrais soutenir les actions de l'adav et je fais un don par chèque 
de . . . . . . . .  . . . € à l’ordre de L'adav. je recevrai un reçu fiscal.

nom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

prénom :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

adresse :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Code postal :  . . . . . . . . . . . .  ville :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

profession :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

téléphone :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Courriel :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . @ . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Date de naissance :  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

b u l l e t i n  d ’a d h é s i o n

ARCEAUx VéLOS

1- (aigues-mortes) difficile de faire plus 
raffiné, dans une cité camarguaise 

réputée pour ses remparts et sa 
production de sel (fin). 

2- (saintes-maries-de-la-mer) Qu'ils sont 
grands ces arceaux positionnés dans 
cette jolie petite ville connue pour ses 
pèlerinages. Peut-être pour bien tenir 

face au vent ? 

3- (arles) À défaut d'accroche au sol, 
ces arlésiens utilisent leur façade pour 

stocker les vélos. C'est plutôt joli !

Vincent Philipps 

Brèves
et autres iNfos

UNE COMPARAISON POUR SE DONNER RAISON 
(S'IL LE FALLAIT ENCORE)

on n'écrase pas les mouches avec un marteau-
pilon, mais beaucoup déplacent sans problème 

leur propre corps de moins de 100 kg (en général) 
avec un véhicule (devinez lequel) de 1,4 tonnes de 

moyenne (les suv dépassent cette moyenne). 
Qui plus est, la grande quantité d'énergie 

nécessaire pour déplacer ce lourd véhicule 
pollue. Le cycliste utilise au contraire un véhicule 

beaucoup plus léger que lui pour se déplacer, 
avec une source d'énergie non polluante, 

renouvelable, et agréable à ingérer si l'on est un 
tant soit peu gourmet.

conclusion de cette comparaison : 
face au vélo, assurément, la voiture ne fait pas 

le poids !

Samuel L.

1 3

2
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aNteNNe duNkerquoise

CCHF - Communauté de communes des 
Hauts de Flandre
14 décembre. visio. CoPiL sdC. Jv. 

CUD – CU de Dunkerque 
9 décembre. Gtv. Point sur l'expérimentation en 
cours pour supprimer des répétiteurs bas au feu sur 3 
secteurs de dunkerque : le respect des sas vélo est en 
moyenne de 75 % avant suppression. 108 demandes 
d’intervention ont été enregistrées sur 2021 avec un 
traitement réalisé ou en en cours de réalisation par 
la Cud. Changement du régime de priorité en faveur 
du vélo dans les intersections validé sur Gravelines. 
Présentation des projets de création d'une vv en 
stabilisé sur le rue de la digue Level, demande de la 
réaliser avec un stabilisé renforcé, ainsi que le projet 
de création d'un cheminement vélo entre la rue du 
jeu de mail et la vv le long de la rd 601. Point sur 
le stationnement vélo, notamment sur les futures 
implantations de 9 vélobox à dunkerque et de 6 abris 
vélos à Gravelines. Point sur les actions à mettre en 
place en 2022, notamment les opérations éclairage, 
la Fête du vélo et notre participation aux festivités 
dans le cadre du tour de France. oC, Jv. 

9 décembre. dunkerque - quai des hollandais. opération 
éclairage en partenariat avec la Cud. ei, ddk, Jv.

10 décembre. Collège Gaspard malo. réunion 
avec le directeur, en présence des services de la 
Cud et de la police municipale afin d'évoquer les 
actions possibles auprès des collégiens en 2022. 
Proposition de mettre à disposition nos ressources 
pédagogiques et de le faire en lien avec le Pdes qui 
est en cours sur le secteur. Jv. 

Grande-Synthe
1 octobre. ville. réunion avec les services en charge 
de la mobilité et de l'élu délégué à la transition 
écologique et sociale afin de présenter nos actions, 
échanger sur l'accompagnement que nous pouvons 
apporter à la ville en termes de sensibilisation à la 
pratique du vélo et à l'écomobilité scolaire. oC, Jv.

Gravelines
16 octobre. ville. tenue d'un stand d'information 
lors d'un village mobilité dans le cadre du Plan vélo 
de la ville. Jv. 

aNteNNe de hazebrouck- 
baiLLeuL

CCFI – CC Flandre Intérieure 
29 octobre. Point avec les services du Cd du nord 
et de la CCFi sur les projets cyclables du territoire. 
rappel des priorités du sdC de la CCFi et de celui du 
Cd. rappel des règles de cofinancement possibles. 
L'adav sera régulièrement associée aux revues de 
projets pour apporter son expertise sur les études. ma.

Bailleul
7 octobre. visio. échanges avec le référent Pdes du 
collège maxime deyts de Bailleul sur son projet vélo. 
aG, rH. 

24 novembre. ville. réunion pour partager les 
priorités du sdC de la ville. Les priorités définies 

seront présentées à la CCFi et au Cd du nord afin 
d'étudier les possibilités de mise en œuvre et de 
financement. échanges sur l'intégration des cyclistes 
dans la rue de la Gare. ma, Jv.

Hazebrouck
10 octobre. Journée des mobilités douces. stand 
d'information de l'adav avec marquage Bicycode et 
encadrement de balades à la découverte du rPn du 
Cd du nord. Belle participation ! ma, ss, rF. 

25 novembre. réunion avec le Be missionné par la 
ville pour étudier un plan de mobilité municipal. 
L'adav fait part de sa vision des mobilités sur la ville 
et des priorités à mettre en œuvre pour y faciliter les 
mobilités actives. ma, Jv, rF.

aNteNNe LeNsoise 

CALL
8 octobre. sallaumines. site Colas. évènement 
mobilité entreprises. tenue d'un stand d'information 
et de marquage des vélos. aG. 

15 octobre. mres. réunion avec le nouveau chef 
de projet mobilité afin de présenter nos actions et 
échanger sur la poursuite du partenariat. Jv. 

Lens 
4 octobre. ville. échange avec les services 
techniques de la ville afin de procéder à quelques 
ajustements de marquage sur les aménagements 
cyclables en cours de travaux sur la route d'arras et 
la rue du moulin. Jv. 

12 novembre. ville. réunion sur le déploiement 
des itinéraires cyclables. suite aux propositions 
complémentaires de l'adav par rapport au plan 
des itinéraires cyclables de la ville, échanges avec 
les services et les élus sur la feuille de route et la 
méthodologie à mettre en place pour élaborer et 
valider ce plan. CB, Jv. 

6 décembre. ville. Gtv. échanges avec les services 
et les élus sur les secteurs à aménager dans 
les prochaines années en lien avec des projets 
communaux ou intercommunaux type anru 
et erBm, proposition d'une hiérarchisation des 
priorités, dans le cadre du plan des itinéraires 
cyclables élaboré par la ville de Lens évoqué lors de 
la précédente réunion de novembre. CB, Jv.

aNteNNe LiLLoise

MEL – Métropole Européenne de Lille 
4 octobre. meL. réunion de lancement et de 
présentation du PCaet de la meL. YL, Jv.

5 octobre. meL. Présentation du projet de 
requalification de la rue driessens à Loos. au regard 
des emprises disponibles, la solution de pistes 
unidirectionnelles sera privilégiée. ma. 

6 octobre. Lesquin. Présentation du projet de 
rPn sur les communes Gardiennes de l'eau et des 
Weppes. mv. 

13 octobre. marcq-en-Barœul. Finalisation du travail 
de révision du sdC avec les communes du territoire 
de la couronne nord de la meL. définition des 
priorités pour le mandat. ma, Jv. 

13 octobre. sainghin-en-mélantois. Finalisation du 
travail de révision du sdC avec les communes du 
territoire est de la meL. définition des priorités pour 
le mandat. ma.

18 octobre. Lys lez Lannoy / toufflers. visite sur 
site avec les services de la meL des nouveaux 
aménagements réalisés sur le parc d'activités de 
roubaix - est. demande du gestionnaire du site 
de sécuriser l'aménagement de la rue du trieu 
du Quesnoy : les bandes réalisées pourraient 
être transformées en pistes si suppression du 
stationnement longitudinal. ma.

19 octobre. meL. Poursuite du travail de révision du 
sdC. travail sur l’identification et la conception d'un 
futur réseau "vélo +" qui sera sur la meL l’appellation 
du rev. ma, Jv. 

21 octobre. Cia - Commission intercommunale 
pour l'accessibilité. Participation au débat sur la 
conception et le repérage des pistes cyclables « au 
niveau du trottoir ». ma. 

22 octobre. évaluation du Proof of Concept (PoC) 
du Grand Boulevard au niveau de mouvaux. L'adav 
défend la réduction de deux voies au profit des 
modes actifs en préconisant une pérennisation et 
l'utilisation des voies centrales pour les cyclistes, 
avec la transformation de la piste actuelle en espace 
dédié à la déambulation des piétons. ma. 

25 octobre. meL. Finalisation des validations des 
profils vélo+. Les pistes cyclables seront privilégiées. 
L'adav préconise dans de nombreux cas la solution 
« piste bidirectionnelle », à l'exemple des rev de 
Grenoble, Paris, strasbourg ou rennes, plus facile 
à insérer et nécessitant moins de reprises de voirie. 
si les pistes unidirectionnelles sont dans l'absolu à 
privilégier, il apparait difficile de les insérer au regard 
des emprises disponibles. ma, Jv. 

25 octobre. utmL. Présentation du projet de 
réaménagement de la rue du Collège à marcq-
en-Barœul. Le scénario actuel d’une piste 
bidirectionnelle à conforter semble le plus 
pertinent, à condition de poursuivre l'aménagement 
jusqu'à la rue albert Bailly. La solution de pistes 
unidirectionnelles amènerait une réduction des 
espaces dédiés aux piétons. ma, Jv.

25 octobre. adav. Projet de rPn de la meL : réunion 
des correspondants locaux des territoires concernés 
pour faire des propositions. mv, ma, PL, Jt, JPv.

15 novembre. meL. réunion avec m. Legrand, 
vice-Président en charge de l'enLm, pour partager 
nos priorités. L’adav transmettra une cartographie 
des vv où il semble nécessaire de privilégier la 
fonction de mobilité en vue d'y étudier la possibilité 
d'aménagements plus adaptés aux déplacements 
quotidiens, à pied et à vélo, de la population. ma.

16 novembre. meL. Participation à l'inauguration 
des aménagements cyclable du parc d'activités de 
roubaix est sur les communes de toufflers, Lys-lez-
Lannoy et Leers. ma.

22 novembre. meL. réunion aménagement Cœur 
de Bourg à Wavrin. échange avec les services sur 
les cheminements piétons/vélos qui seront créés 
dans le cadre de ce projet. réflexion sur le type de 
requalification à entreprendre rue roger salengro, 
ainsi que la potentielle mise en dsC de la rue 
voltaire. Jv. 

23 novembre. CCi Grand Lille. déjeuner networking. 
Présentation du label oePv et de nos actions auprès 
des entreprises, dans le cade du World Forum Lille. 
Jv. 

sigLes & iNitiaLes de L’adav y était

L’aCtuaLité dEs PRojEts CyCLaBLEs PRès dE ChEz vous !
Si vOuS SOuHAitEz ObtEnir PluS d’infOrMAtiOnS Au SuJEt d’un POint PArtiCuliEr, n’HéSitEz 
PAS À COntACtEr lE SiègE dE l’ASSOCiAtiOn Ou lE COrrESPOndAnt du SECtEur COnCErné.

i

aNteNNe arrageoise

CUA – CU d’Arras
12 octobre. Cua. réunion avec des techniciens 
de la Cua et du Cd du Pas-de-Calais sur le projet 
expérience et les connexions v32 et v362 à arras. ss.

12 octobre. Cua. revue de projets 2022 et sdC avec 
une technicienne de la Cua. ss.

23 novembre. opérations éclairage : arras, parvis 
de la gare ; st-Laurent-Blangy, accompagnée par 3 
idsr de la Préfecture du 62, rue Charles de Gaulle ; 
achicour. sensibilisation d’une centaine de cyclistes. 
BP, ss, Pt, vs... 

10 décembre. arras. Point cartothèque à la 
médiathèque de ronville. ss.

17 décembre. cua. réunion avec le conseiller 
communautaire au plan vélo de la Cua pour faire le 
point sur le partenariat avec l’adav. ma, ss.

CCSA  - Communauté de Communes  
Sud Artois
5 octobre. Participation à l'atelier mobilités pour le 
PCaet du territoire. ss.

Saint-Laurent-Blangy
15 octobre. ville. réunion avec le maire et l'adjoint au 
maire. Projet de parcours pédagogique dans la ville en 
lien avec la piste d’apprentissage. Pt, ma, vs, ss.

14 décembre. ville. Commission extra-mobilité 
animée par l'adjoint au maire P. mercier, en présence 
des adjointes et adjoints B. Wozniak et F. Capron, 
ainsi que de la conseillère municipale chargée de 
l’éducation à l’environnement et des affaires scolaires 
n. Cartigny et d'habitants. Point sur les réalisations 
2021 et revue de projets pour 2022. Pt, ss.

aNteNNe béthuNoise

CABBALR 
14 octobre. verquigneul. réunion avec le conseiller 
délégué en charge de la mobilité durable et de la 
chargée de projets mobilité, afin d’échanger sur un 
futur partenariat pour accompagner la collectivité 
sur sa politique en faveur du vélo et de l'écomobilité. 
ma, aBo, ddo, Jv. 

aNteNNe bouLoNNaise

CAB – CA du Boulonnais 
2 octobre. Participation de l'adav à l'inauguration 
des aménagements cyclables du bd montesquieu. 
stand d'information et balade. FLe, LH. 

14 octobre. Point sur le sdC. nombreux travaux 

décalés du fait de la crise sanitaire. Les pistes sur 
les bd montesquieu et Jean Jaurès à Boulogne 
et jonction avec les aménagements existants sur 
la rue Huguet au Portel sont achevées. nouvelle 
présentation du projet de traversée de la commune 
de Wimereux. Point d'étape sur les aménagements 
du bd de la Liberté à outreau et sur Lyautey au 
Portel. Wimille / Boulogne : piste achevée rue du Bon 
secours. L'aménagement se poursuivra sur la route 
de Calais avec un projet de piste cyclable... ma, FLe. 

30 novembre. Participation au premier Comité des 
partenaires de la CaB. ma. 

Boulogne-sur-Mer
2 octobre. Présence lors de l'événement tous à vélo 
organisé par la CaB. marquage des vélos contre le vol 
et organisation d'une balade. Lv, FLe, mv. 

11 octobre. réunion avec m. le maire et son adjoint 
en charge de la mobilité. souhait commun de 
renforcer nos liens pour accompagner la politique 
de la CaB sur la ville. engagement également du 
maire d'appuyer le renouvellement du partenariat 
adav/CaB. FLe. 

Outreau
28 octobre. réunion avec les élus d'outreau pour 
présenter les actions de l'adav et son partenariat 
avec la CaB. La ville sollicitera au besoin l'avis de 
l'adav sur ses projets. FLe. 

aNru : agence nationale pour la rénovation 
urbaine 

be : Bureau d’études

ca : Communauté d’agglomération ; cabbaLr : 
Communauté d’agglomération Béthune Bruay artois 
lys romane ; caLL : Communauté d'agglomération 
de lens-liévin ; capso : Communauté 
d’agglomération du pays de st omer ; caue : Conseil 
d’architecture, d’urbanisme et de l’environnement ; 
cavm : Communauté d’agglomération de 
valenciennes métropole ; cc : Communauté de 
communes ; ccpc : Communauté de communes 
pévèle Carembault ; ccspL : Commission 
consultative des services publics locaux ; cd : 
Conseil départemental ; cee : Certificat d’économie 
d’énergie ; cerema : Centre d’études et d’expertise 
sur les risques, l’environnement, la mobilité et 
l’aménagement ; cotech/copil : Comité technique/ 
de pilotage ; cu : Communauté urbaine ; cvcb : 
Chaussée à voie Centrale Banalisée (chaucidou)

dreal : Direction régionale de l’environnement, de 
l’aménagement et du logement ; dsc : Double-sens 
Cyclable 

eNLm : espaces naturels lille métropole ; 
erbm : engagement pour le renouveau du Bassin 
minier ; ev : eurovelo (véloroute européenne) 

fub : Fédération des usagers de la Bicyclette 

gt(v) : Groupe de travail (vélo)

mdadt : maison du Département et aménagement 
Développement territorial ; meL : métropole 
européenne de lille

oepv : objectif employeur pro vélo

pcaet : plan Climat air energie territorial ; pdes : 
plan de Déplacements établissement scolaire ; ppi : 
plan pluriannuel d’investissement 

rev : réseau express vélo ; rpN : réseau point 
nœud 
s(d)c : schéma (Directeur) Cyclable ; smt : syndicat 
mixte des transport

ue pe : unité d'enseignement projet étudiant ; 
utmL : unité territoriale marcq-la-Bassée

vae : vélo à assistance électrique ; vp : vice-
président·e ; vv : voie verte

Initiales des représentants de 
l’Adav concernés 

abo : aurélie Bouteiller ; ag : amandine Gabriels ; 
aL : alain legrand ; as : anaïs sabin ; caL : Claude 
arnaud lepoutre ; cb : Christophe Brethenoux ; 

cbo : Christian Bonenfant ; ce : Christophe eblagon ; 
ch : Christophe herlin ; cL : Claire lepoutre ; cLu : 
Catherine luchier ; cm : Christophe magnier ; cv : 
Claudine van nieuwenhove ; ddo : Daniel Dourlens ; 
ddk : Damien Dekeister ; ddx : Dominique Delcroix ; 
dm : Didier maufroid ; dr : Didier robin ; ei : elise 
ioos ; fd : Frédéric Devred ; fh : Francis halloo ; 
fL : François loiseau ; fLe : François lepoivre   
fm : Francis morlon ; fmu : François mulet ; gv : 
Gilbert veber ; hdc : hervé de Cagny ; ib : isabelle 
Berteloot ; jfc : Jean François Colin ; jjh : Jean-
Jacques hamel ; jmL : Jean-michel lenglet ; jp : 
Judicaël potonnec ; jpc : Jean philippe Cassar ; 
jpv : Jean-pierre verhille ; jt : Jacky therrin ; jv : 
Julien vitse ; Lh : line henry ; Lr : luc religieux ; Lv : 
line viera ; ma : michel anceau ; mLL : marie laure 
leclercq ; mv : mathias vadot ; oc : olivier Cohen ; 
od : olivier Dutel ; pb : philippe Baudrin ; pc : 
pascal Coquerelle ; pL : pascal leclercq ; pm : pierre 
meurisse ; pmp : pierre-marie pierrard ; pto : pierre 
tourbier ; pt : pierre tittelein ; rty : rémi tylski ; 
ptour : pierre tourbier ; rf : rené Fauvergue ; rhe : 
robert herman ; rh : raphaël honorez ; rm : rémi 
manier ; rmd : rené-marc Demaret ; sd : stéphane 
Dubrunfaut ; sp : sébastien picavet ; sr : sébastien 
rillet ; ss : samuel schepens ; vs : vincent sauvé ; 
yf : Yves Fasquelle ; yL : Yves lepinay ; yp : Yannick 
paillard ; za : Zohra abdi.



l'adav y était l'adav y était

28-       - 29-       -

Ronchin 
2 octobre. ville. encadrement d'une balade à vélo à 
la découverte des jardins ouvriers de la commune. 
aG, as, Pm. 

6 octobre. ville. tenue d'un stand d'information de 
l’adav en amont d'une conférence sur la qualité de 
l'air. aG. 

3 décembre. ville. Gtv. visio. La ville évoque la 
réflexion en cours de généraliser la zone 30 à l'échelle 
communale, l'inscription au PPi vélo de transformer 
les bandes cyclables du bd de l'europe en piste en 
2024, ainsi que la requalification l'av de tassigny dans 
le cadre du PPi voirie en 2024 avec intégration d'un 
aménagement cyclable sécurisé. Proposition est faite 
de renforcer le marquage directionnel vélo aux abords 
du giratoire au débouché de la rue sadi Carnot. 
Présentation par la meL du projet d'arceaux amovibles 
et de la future mise au norme de neutralisation 
des places de stationnement voiture aux abords 
des passages piétons. échange sur le problème 
d'entretien et de sécurisation du cheminement vélo à 
travers le parking de la rue de l'université qui est de la 
compétence de l'université de Lille. Cv, Jv. 

23 novembre. ville. opération éclairage et marquage 
contre le vol. mv, Cv.

Villeneuve d’Ascq
du 11 au 22 octobre. école La Fontaine. Cycle 
d'apprentissage vélo et sortie avec deux classes de 
Cm1/Cm2. aG, Cm, Cv, FL, JFC, JmL, JP, JPC. 

26 octobre. Ferme du Héron. Point d'étape sur les 
cycles vélo-école scolaires et animations diverses. 
aG, ma. 

19 novembre. université de Lille. Groupe vélo. retour 
sur la journée Jive, point d'étape sur le comptage 
des flux vélo, échange sur le stationnement des 
vélos dans les résidences universitaires et sur le 
campus, échange sur la mise à disposition de vélos, 
sur l'organisation d'une Broc à vélo sur le campus 
de la Cité scientifique, point sur l'action Campus 
market portée par l'université. Point d'étape sur 
l'encadrement d'étudiants bénévoles dans le cadre 
de l'ue Pe. echange sur les aménagements de voirie 
à réaliser sur le campus de v.ascq et la concertation 
à mettre en place avec la ville. FL, Fd, Jv. 

23 novembre. ville. opération éclairage et marquage 
de vélos (système étiquettes). aG, dr, Fd, FH, FL. 

25 novembre. Gtv. Point sur les priorités du sdC. 
Présentation du travail engagé par l'adav pour 
développer la pratique cyclable sur le campus 
universitaire. Point sur l'opération « Mes courses à 
vélo ». ma, FL, Fd. 

30 novembre. université de Lille. réunion avec les 
services en présence de la ville de pour étudier les 
possibilités d'aménagements sur le campus de Lille 
1 afin d’y faciliter les déplacements à vélo. échange 
sur les possibilités d'un service de location pour les 
étudiants. une réunion sur site sera organisée pour 
étudier les possibilités aménagements à court terme 
sachant qu'un master Plan prévoir une rénovation 
complète du campus et que celui-ci devra intégrer la 
problématique des mobilités actives. ma, Fd. 

7 décembre. Participation à la remise des prix de 
l'opération « mes courses à vélo ». FL, Fd.

15 décembre. réunion avec le gestionnaire de la 
zone d'activités du Polygone le long du bd de l'ouest 
entre la rue Jules Guesde et l'enseigne « Centrakor » 
pour y étudier les possibilités d'implantation de 
stationnements vélo. Fd, FL, ma.

Wattrelos
13 octobre. ville. avec la police municipale, 
co-animation d’un stand de sensibilisation aux 
équipements à avoir sur son vélo. diagnostic des 
vélos et jeux tout public. aG. 

aNteNNe maubeugeoise 

Maubeuge
22 octobre. école debussy. Journée d'ateliers de 
sensibilisation et maniabilité vélo auprès de la classe 
de Cm2, dans le cadre de l'expérimentation d'un 
cycle d'apprentissage srav. aG. 

4 novembre. ville. Copil Plan vélo. Point d'étape 
réalisé par la ville avec notamment la question d'une 
mise en place d'une aide à l'achat de vélo et échange 
autour du sdC adopté par le syndicat mixte des 
transports urbains de la sambre (smtus). Jv. 

8 novembre. école debussy. suite des ateliers de 
maniabilité vélo auprès des Cm2. Le projet va se 
poursuivre pour aboutir à une sortie et sera mené 
par le professeur de la classe. aG. 

13 décembre. Gare. opération éclairage et marquage 
de vélos pour sensibiliser les cyclistes. aG, dm.

aNteNNe pévèLe-carembauLt 

CCPC
7 novembre. réunion avec les services de la CCPC 
et du Cd du nord pour partager les priorités du sdC 
de la CCPC et les cofinancements possibles du Cd : 
seuls les itinéraires jugés d'intérêt départemental 
pourront bénéficier d'un appui financier. Les projets 
de la CCPC sont aujourd'hui présentés pour avis à 
l'adav. Point sur le fonctionnement du partenariat 
adav / CCPC. ma.

Cysoing
24 novembre. ville. opération éclairage devant le 
parvis de la gare. CaL, CL, CLu, sr, rty, Za.

Orchies
15 novembre. ville. réunion pour étudier la 
possibilité d'une convention de partenariat avec 
l'adav. Point sur les projets cyclables de liaison avec 
Landas et avec Coutiches. ma, Jv.

aNteNNe de saiNt-amaNd

10 novembre. ville de saint-amand. signature 
publique de la convention de partenariat avec 
l'adav. ma, YP, Cde.

aNteNNe de saiNt-omer

CAPSO
5 octobre. CaPso. échanges avec les services autour 
d'un projet de sensibilisation des élèves d'écoles 
primaires au vélo et à la sécurité routière. aG, JP. 

13 octobre.CaPso. Groupe vélo. Point sur la 

thématique de la promotion du vélo en milieu 
scolaire, avec une présentation des différents appels 
à projet existants pour financer du stationnement 
vélo ou des actions locales, ainsi qu'un retour 
d'expérience des actions régionales (rues scolaires, 
Pdes, challenge de l'écomobilité scolaire). rm, Jv. 

Saint-Omer
10 novembre. ville. opération éclairage et marquage 
contre le vol. 20 vélos marqués. rm, Fmu, Ce, YF. 

aNteNNe vaLeNcieNNoise

Valenciennes Métropole  
Université de Valenciennes
12 octobre. université. rencontre du chargé de 
mission développement durable afin d'évoquer la 
question de la circulation des vélos dans l'enceinte 
de l'université au mont Houy. Proposition est faite 
de renforcer le marquage dans les traversées et en 
entrées de cheminement pour montrer la mixité 
d'usages sur l'allée centrale du campus. aL, Jv. 

9 novembre. Présentation du projet de 
requalification de l’av de verdun à valenciennes et la 
rue Barbusse à marly. Le choix d'une piste cyclable 
bidirectionelle sera privilégié. échange sur la mise en 
place du copil du sdC de valenciennes métropole et 
sur la présentation à réaliser. Bilan de la convention 
de partenariat 2021 adav/Cavm. ma, rH, aL. 

10 décembre. réunion de travail pour préparer 
le Copil sur le schéma directeur de valenciennes 
métropole. L'adav fera une rapide présentation sur 
les évolutions récentes de la législation et sur les 
dispositifs d'accompagnements en vigueur. ma, rH.

17 décembre. valenciennes métropole. Copil sdC. 
Présentation et lancement de la démarche au 
smouv. rH, ma, aL.

Valenciennes
25 novembre. opération éclairage et marquage 
bicycode en gare de valenciennes. aL, JP. 

Anzin
23 mars. ville. réunion avec des représentants de la 
municipalité pour définir les modalités d'un possible 
partenariat avec l'adav. ma, rH. 

départemeNt du Nord

4 octobre. Cambrai. réunion avec des représentants 
de la municipalité. L’adav présente son action 
régionale et propose des relations suivies avec la 
commune. La ville expose son sdC. L'adav rappelle 
les normes minimales à respecter pour concevoir 
des aménagements cyclables. Présentation des 
arceaux qui doivent être retenus par la ville. une 
nouvelle réunion devrait être proposée par la ville 
courant novembre pour étudier plus finement le 
sdC. ma. 

11 octobre. réunion avec la direction de la voirie du 
Cd pour débattre de la mise en œuvre de la CvCB. 
L'adav présente les expériences qu'elle a déjà pu 
suivre avec d'autres collectivités. ma. 

22 octobre. réunion avec les services du Cd sur 
les projets cyclables de la CCPC qui pourraient 

1 décembre. meL - CCsPL. visio. réunion portant 
sur le règlement intérieur, choix du mode de gestion 
du service public pour l'exploitation des parcs de 
stationnement nouveau siècle, opéra, république 
et Champ de mars. Concession de service public 
pour l'exploitation du service public de transports 
urbains de personnes. examen du rapport annuel du 
concessionnaire relatif. Jv. 

9 décembre. meL. Présentation du diagnostic pour 
la réalisation d'un itinéraire cyclable le long de la 
rm 700 (antenne sud) afin d'assurer une continuité 
cyclable entre villeneuve d'ascq et Wattrelos. ma.

10 décembre. meL. Présentation du projet 
d'aménagement cyclable sur la rue delerue à 
Wasquehal. ma.

13 décembre. meL. réunion sur le projet de rPn de 
la meL. Partage sur le choix des itinéraires à jalonner 
en fonction de leur cyclabilité. ma, mv.

21 décembre. eurométropole Groupe actions 
mobilité. Présentation en visio des plans et schémas 
vélo en application, en cours et à venir dans les 
trois versants de l’eurométropole (Flandre, France, 
Wallonie). Présentation des financements et co-
financements potentiels pour des projets vélo à 
finalité transfrontalière, les financements interreg vi 
arriveront courant 2022. Jv. 

Armentières 
1 octobre. ville. dépouillement du questionnaire sur 
les mobilités proposé aux habitants, coordonné par 
la chargée de mission développement mobilité. Pm, 
Pto.

10 novembre. ville. réunion avec les services 
développement durable et mobilité pour échanger 
sur différentes actions en faveur de l'écomobilité 
scolaire : Challenge de l'écomobilité scolaire, rues 
scolaires, Pdes. CBo, JP, Pm.

19 novembre. Gare snCF. opération éclairage. CB, 
Pm, Jv. 

Faches-Thumesnil
20 octobre. ville. échange avec l'élu délégué à 
l'aménagement du territoire afin d'aborder les points 
inscrits au PPi vélo et au sdC de la meL. L'adav fait 
remarquer le besoin d'aménager à terme le secteur 
de la rm 655 pour créer un cheminement sécurisé 
entre Faches-thumesnil et Lesquin. Jt, ma, Jv. 

Ennetières-en-Weppes
1 décembre. ville. réunion avec le maire et son 
adjoint en charge de la mobilité pour partager les 
priorités sur la commune. il est demandé à l'adav 
d'apporter son expertise et ses préconisations sur les 
axes définis par la municipalité. un travail de terrain 
se révèle nécessaire et après celui-ci, il est convenu 
de se revoir en janvier pour partager notre analyse. 
Les services de la meL seront ensuite associés pour 
étudier nos préconisations. ma, JPv. 

Houplines 
11 octobre. ville. atelier rev3/développement 
durable. Participation à la thématique sur les 
mobilités : conforter la vv de la Lys pour les 
déplacements à vélo, soutenir le projet de la ville sur 
une liaison douce inter-quartiers. CBo, Pm. 

Hellemmes
25 novembre. opération éclairage et marquage 
contre le vol. mv, Lr.

Lambersart 
1 décembre. ville. rencontre avec la chargée de 
projet développement durable à propos du Plan de 
déplacements administration, échange autour des 
ressources et actions possibles pour promouvoir le 
vélo. mv, PmP. 

Lezennes 
22 novembre. opération éclairage et marquage des 
vélos. aG, Cv, Fd, FL, PB, rmd. 

Lille 
5 octobre. mini-formation de 2 futurs bénévoles pour 
aider à encadrer les cours de vélo-école adultes. aG. 

12 octobre. Partenord Habitat. stand d'information 
à destination des salariés du siège. JP. 

18 octobre. ville. Point sur notre convention 
de partenariat et projet d'étendre son champ 
d'application à l'accompagnement d'une aide de 
la ville pour la mise en place de stationnements 
pour les vélos dans l'habitat collectif et auprès 
de groupements d’habitants à l'image de ce que 
promeut l'association « La Petite Reine du Faubourg ». 
ma, YP. 

21 octobre. ville. réunion sur le projet de charte 
et campagne de communication sur le « code de la 
rue ». aG, ma. 

22 octobre. sciences Po Lille. Présentation de l'adav 
aux étudiants. mv, rH. 

28 octobre. université catholique. Présentation de 
l'adav aux étudiants de l'école d'ingénieur. mv. 

2 novembre. Gare Lille Flandres. opération éclairage 
pour sensibiliser les cyclistes à l'importance d'être 
bien éclairés. aG, Gv, mLL, ss. 

4 novembre. opération éclairage sur la piste du bd 
des Cités unies. aG, mLL. 

4 novembre. Citadelle. opération éclairage et 
marquage des vélos contre le vol. HdC, YL, Jv.

4 novembre. rencontre au Centre social & Culturel 
Lazare Garreau de Lille sud afin d'échanger sur leur 
projet vélo auprès des habitants du quartier. aG. 

9 novembre. réunion avec la coordinatrice du 
Centre d'insertion des Bois Blancs. échanges sur un 
projet de vélo-école pour un groupe de femmes du 
centre. aG. 

12 novembre. Point d'étape avec le service 
Plan educatif Global pour valider le calendrier 
et le protocole de lancement des prochaines 
rues scolaires et accompagnement des parents 
volontaires pour organiser des pédibus ou vélobus. 
JP. 

15 novembre. opération éclairage à l'université 
Catholique de Lille. iB, JP. 

16 novembre. mairie de quartier st maurice 
Pellevoisin. échange avec les membres du conseil 
de quartier sur la place des mobilités actives à st 
maurice. Présentation de nos recommandations en 
termes d'aménagements cyclables et de la politique 
cyclable actuelle de la meL et échange sur les futurs 
projets cyclables dans le quartier. Jv. 

19 novembre. ville. réunion de bilan et prospectives 
sur la "ville amie des aînées". Présentation des 
remises en selle mises en place à destination des 
seniors. aG. 

23 novembre. Participation au Conseil municipal 
d'enfants du vieux-Lille dans le cadre de leur projet 
d'action sur la sensibilisation à la pratique du vélo 

dans le quartier. rappel des conseils pour rouler à 
vélo en sécurité. JP. 

26 novembre. remise en selle organisée auprès des 
agents du service de Protection des populations. aG, 
JP. 

29 novembre. inauguration de la rue scolaire de 
l'école diderot, rue du Béguinage. JP. 

29 novembre. Participation au lancement du 
Comité de la vie nocturne. ma. 

14 décembre. ville. Point sur le renouvellement de 
la convention entre la ville et l'adav. ma.

15 décembre. ville. revue de projets avec la meL. 
rue des Bateliers, projet de piste cyclable ; rue Pierre 
mauroy, projet d'une piste cyclable bidirectionnelle ; 
rue du molinel, projet d'une piste bidirectionnelle ; 
bd Carnot, projet d'une piste bidirectionnelle ; rue 
de Cambrai, projet d'une bande cyclable en sortie 
de Lille et d'une piste unidirectionnelle le long de 
st sauveur en supprimant la file de stationnement ; 
réflexion sur le traitement du Pont de tournai et 
demande de traitement du carrefour de la Porte de 
valenciennes ; bd Coubertin, projet de requalification 
de la piste cyclable pour en faire une bidirectionnelle 
entre Bateliers et urbanistes ; av Gustave delory, 
projet d'une piste bidirectionnelle. ma, Jv.

15 décembre. ville. Commission attractivité conseil 
de la nuit. visio. Présentation des parties prenantes 
et information de la mise en place d'une commission 
mobilité début 2022. Jv. 

16 décembre. rendez-vous téléphonique avec le 
responsable de la concertation sur le projet de tram 
sur la meL pour connaitre les attentes de l'adav. ma.

Lomme 
10 novembre. ville. Gtv. Présentation par la ville des 
réflexions en cours sur a généralisation du 30 km/h, 
sur la pose d'arceaux sur l'av de la république. étude 
av de la république sur les 2 derniers tronçons, rev 
et hiérarchisation des voies cyclables Lommoises. 
Présentation par la meL du projet de plateforme de 
stationnement vélo mutualisé et présentation des 
études de dsC rues du maire Becquart, Guillaume 
tell, église, Collège et Jouhaux. Point Box à vélos. 
Proposition de relancer la réflexion sur l’acquisition 
de la parcelle snCF le long de la rue albert thomas 
afin de créer un cheminement vélo, de marquer des 
bandes suggérées colorées rouge sur la rue Jules 
Guesde, de réaliser un abaissé de trottoir sur le côté 
de la mairie. Point sur l'état de la chaussée de la rue 
Winckelmans. CH, Jv.

13 décembre. ville. réunion de bilan de la rue aux 
écoliers de l'avenue de la délivrance (écoles Pasteur-
Curie) avec les parents d'élèves et les équipes 
éducatives. JP. 

18 novembre. opération éclairage sur l'av 
de dunkerque. sensibilisation des cyclistes à 
l'importance d'être bien éclairé. CH, rHe. 

Loos
17 novembre. ville. opération éclairage et marquage 
des vélos. aG, PC, PL, sP. 

Marcq-en-Barœul
7 décembre. Point sur notre convention de 
partenariat. Présentation des actions de l'adav en 
faveur de l'écomobilité. une rencontre spécifique 
sera organisée pour travailler sur l'écomobilité 
scolaire. Proposition de travailler sur les besoins en 
signalétique directionnelle. ma. 



l'adav y était l'adav y était

30-       - 31-       -

26 octobre. rencontre régionale « Rue aux enfants, 
rue pour tous » à arras. Présentation de l'évolution de 
la dynamique régionale et du 1er appel à initiatives 
à l'échelle des Hauts-de-France. 25 participants 
présents. aG, JP. 

5 novembre. dunkerque. intervention lors de la 
rencontre sur les « mobilités inclusives pour les 
déplacements du quotidien » organisé par l'institut 
régional de la ville. Présentation des enjeux généraux 
liés à la mobilité et présentation d'expériences mises 
en places dans des collectivités. JP.

8 novembre. Lillers, collège rené Cassin. Copil 
Pdes. rH.

9 novembre. Lille, école Littré. Participation au 
conseil d'école pour présenter les possibilités 
d'accompagnement de mise en place d'un pédibus 
suite à l'instauration d'une rue scolaire. JP.

9 novembre. réunion d'information Pdes pour les 
territoires (invités : communes, intercommunalités, 
dreal, département et rectorat) de la phase 2. rH, 
JP, aG.

17 novembre. mres. Forum des outils pour la 
transition. animation d'un atelier de présentation 
des jeux de plateaux coopératifs optimove et 
optimove Junior. JP.

17 novembre. Groupe de travail avec i-viatic sur 
un projet de format commun de « Fiches Bonnes 
Pratiques ». JP.

17 novembre. séminaire transmobil à Ypres. « Les 
plateformes de mobilités, qu'y a-t-il sur le marché ». mv

18 novembre. nœux-les-mines. animation d'une 
formation sur le « savoir rouler à vélo » accueillie par 
l'association nœux environnement. aG, JP. 

19 novembre. Bruay-sur-escaut. Participation au 
Copil Pdes du collège. aG, sd. 

19 novembre. séminaire Pdes de l'académie de 
Lille phase 2. rH, JP.

24 novembre. échanges avec le Conseil régional 
sur la volonté de développer l'accompagnement de 
projets sur l'écomobilité porté par des lycéens. JP.

25 novembre. réunion avec un représentant 
de l'université Populaire Citoyenne en vue de 
l'organisation d'une rue aux enfants à roubaix. JP.

25 novembre. Collège Bayard de denain. Copil 
Pdes. rH.

26 novembre. Lille, école Broca. Participation 
au conseil d'école pour présenter les possibilités 
d'accompagnement de mise en place d'un pédibus 
suite à l'instauration d'une rue scolaire. JP. 

1 décembre. réunion avec des représentants de 
l'agence de mobilité mobilesem basée à Philippeville 
(Charleroi métropole, Belgique). Présentation croisée 
des actions, partenaires et projets, discussion sur les 
partenariats transfrontaliers possibles. aG, JP, rH.

3 décembre. Comité de pilotage du Crem. validation 
du programme d'activité 2022 avec les partenaires. 
JP, ma, rH.

6 décembre. Hornaing, école sainte-anne. remise de 
prix du Challenge de l'écomobilité scolaire auprès des 
petites et moyennes sections. il s’agit de la classe de 
maternelle ayant réussi la plus belle progression. JP.

8 et 16 décembre. dreal. atelier de concertation 
Plan de protection de l’atmosphère (PPa). rH, JP.

9 décembre. Gt organisé par rue de l'avenir en vue 
de l'organisation à Lille d'une journée d'étude sur 
les pratiques en faveur de l'écomobilité des enfants 
dans le quartier Lille-Fives. JP.

10 décembre. Participation à une rencontre (en 
visio) sur les rues aux enfants organisée par vivacités 
dans le cadre de son programme de « casse-croûte ». 
Présentation de la dynamique régionale en binôme 
avec une représentante du café des enfants, Les 
Potes en Ciel. JP.

14 décembre. marcq-en-Barœul, ecole européenne 
de Lille. remise de prix du Challenge de l'écomobilité 
scolaire auprès d'une classe, catégorie de la plus 
belle progression en primaire sur le territoire de la 
meL. JP.

14 décembre. santes, école matisse. remise de 
prix du Challenge de l'écomobilité scolaire auprès 
des Grandes sections, catégorie de la plus belle 
progression en maternelle sur le territoire de la meL. 
JP, PL.

divers

Régional
18 octobre. mres. atelier n°3 projet apoline. Point 
d'étape avec les bénévoles et l'équipe de chercheurs 
afin de connaitre les attentes de chacun et construire 
une méthodologie de projet. Jv.

8, 9 et 10 novembre. Formation dreal et Cerema : 
Comprendre et exploiter l’outil multimodal de la 
base d’offre régionale de transports en commun des 
Hauts-de-France – session « Prise en main ». mv. 

3 décembre. mres. réunion avec un étudiant 
ayant fait du bénévolat aux Jantes du nord dans le 
cadre de l'ue Pe de l'université de Lille. échanges et 
sensibilisation sur le thème du vélo. aG, rH. 

4 décembre. Journée d'échanges à arras sur les 
ateliers d’auto-réparation gérés par l'adav. ma, YP, Fd. 

16 décembre. réunion avec le Cd de la somme et 
veloxygène à propos des CvCB mises en place sur le 
territoire. mv, Jv.

16 décembre. réunion avec un urbaniste de vinci 
au sujet des abris vélos sécurisés dans les nouvelles 
résidences. aG, Fd. 

National 
1 octobre. Webinaire « Pour un système vélo 
innovant : fédérer, collaborer, valoriser » organisé 
par i-viatic : intervention à propos de la mission 
de l'adav auprès des collectivités et des outils de 
cartographie. JP, mv. 

du 6 au 9 octobre. Participation au 25es rencontres 
de vélo & territoires à Privas. JP, ma, YP, ss, Jv.

11 octobre. aF3v, Cyclotranseurope. réunion 
pour préparer l'organisation d'un évènement de 
valorisation de la vv de l'avesnois au printemps 2022. 
en complément d'un évènement public, l'idée serait 
aussi d'organiser avec le Cd du nord une journée 
d'études sur le revêtement des vv et ainsi valoriser la 
réfection récente en enrobé de celle de l'avesnois qui 
accueille un tronçon de l'eurovelo 3. ma, YP. 

15 octobre. Cerema. Webinaire accotements et 
aménagements cyclables. ss. 

18 novembre. aF3v, Cyclotranseurope. nouvelle 
réunion pour préciser le programme envisagé 
pour l'évènement sur la vv de l'avesnois suite à la 
rencontre avec les services du Cd. ma, YP.

24 novembre. Fub. Webinaire sur le programme 
« génération vélo » qui vise à financer en 2022, via les 
Cee, le dispositif savoir rouler à vélo. aG. 

8 décembre. Cerema. Webinaire développer l'usage 
du vélo en territoires peu denses. Jv. 

bénéficier d'un cofinancement départemental car 
répondant à la définition des réseaux structurants et 
irrigants du Cd. ma.

26 octobre. nouvelle analyse du projet cyclable 
entre esquelbecq et Worhmout sur la rd 17. débat 
sur le traitement de la partie urbaine d'esquelbecq. 
Consensus pour limiter au maximum les variations 
d'aménagement. Hors agglomération piste cyclable 
puis CvCB ou zone 30 pour les parties contraintes en 
traversée de localité. ma. 

28 octobre. Cd. Présentation du projet de 
valorisation de la vv de l'avesnois, porté par l'adav, 
l'aF3v et Cylotranseurope aux services. Le Cd 
manifeste son intérêt pour soutenir cette initiative et 
s'y associer pleinement. ma, YP. 

29 octobre. Point avec les services du Cd et de la 
CCFi sur les projets cyclables du territoire. rappel des 
priorités du sdC de la CCFi et de celui du Cd. rappel 
des règles de cofinancement possibles. L'adav sera 
régulièrement associée aux revues de projets pour 
apporter son expertise sur les études. ma.

17 novembre. réunion avec les services de la 
CCPC et du Cd pour partager les priorités du sdC 
de la CCPC et les cofinancements possibles du Cd. 
seuls les itinéraires jugés d'intérêt départemental 
pourront bénéficier d'un appui financier du Cd. ma.

24 novembre. réunion avec m. seguin, conseiller 
départemental délégué à la mobilité, les services du 
Cd et les assistants des vP à la voirie et à la ruralité. 
Présentation de notre partenariat et des actions 
de l'adav. échange sur les priorités du sdC et sur 
la matérialisation des aménagements cyclables. 
Le Cd précise son engagement d'augmenter les 
investissements en faveur du vélo et de son souhait 
de pouvoir s'appuyer sur l'adav. ma, YP. 

8 décembre. raismes. réunion organisée par le Cd 
avec la Ca Porte du Hainaut, la CCPC, val métropole 
et la meL pour finaliser le tracé de la véloroute du 
Paris-roubaix entre valenciennes et roubaix. L'adav 
alerte une nouvelle fois sur la nécessité d'aménager le 
marais de Péronne-Fretin. en l'état, sa traversée n'est 
pas du tout cyclable. Le même problème est soulevé 
pour le passage le long de la mare à Goriaux. ma.

départemeNt  
du pas-de-caLais

1 octobre. Cd. À la demande de la mdadt arrageois-
ternois, participation au Cotech animé par le Caue 
sur le projet de la vv le long de l'ancienne voie ferrée 
Bapaume-achiet-le-Grandavec la présence de la CC 
sud artois (CCsa), techniciens et élus (Président de la 
CCsa et maire de Bapaume, vP transition écologique 
du territoire et maire de Biefvillers, adjoint au maire 
d’achiet-le-Grand et maire de Bihucourt), technicien 
mobilités CC sud artois. travail sur les intersections 
de la vv avec les rd et rabattement, connexions avec 
les villages à proximité, rd de 3e catégorie. expertise 
et préconisations. ss.

4 octobre. Cd. Cotech de l’étude des dessertes 
cyclables du collège de l'esplanade de saint-omer. 
Présentation par le Be de l’étude de sécurisation des 
itinéraires cyclables. Jv. 

12 octobre. Cd-Cua. voir détail de la réunion dans 
la rubrique Cua.

12 octobre. Cd. Point sur l’ev5 entre olhain et st-
venant. Le tracé prédéfini nécessite encore des 
négociations foncières. Le passage par le centre de 

Béthune et la desserte de la gare reste en discussion 
avec la ville et la CaBBaLr. ma.

20 octobre. Cd. intervention vélo auprès des 
collégiens de Harnes, sensibilisation en complément 
d'un atelier cartographie mené par le Be ingerop. aG. 

20 octobre. Cd. Copil étude collège Jolliot Curie à 
Calonne-ricouart - Présentation par le Be de l’étude 
de sécurisation des itinéraires cyclables. ss.

22 octobre. Cd. repérage de la vélomaritime 
à etaples pour connexion avec la gare et les 
possibilités de rabattement. Connexion avec la v362 
« au fil de l’eau » également au niveau du giratoire à 
l’entrée du touquet. ss.

8 novembre. Cd, oye-Plage. réunion sur site. 
Préconisation pour aménagements sur la 
vélomaritime entre le débouché du site propre et 
le tape-Cul le long de la rd 119. L’adav préconise 
la réalisation de pistes unidirectionnelles en 
surélévation et séparées du trafic par une bordure a2. 
discussions sur l’aménagement de la continuité de la 
vélomaritime entre ecault et equihen-Plage. L’adav 
préconise des aménagements unidirectionnels de 
2m de large minimum. ma.

9 novembre. Cd, Pas de Calais tourisme et Be 
traces tPi. réunion au sujet du rPn et des boucles 
cyclables connectées à la v362. ss.

15 novembre. reconnaissance de la vv de Lumbres. 
mv, ss.

16 novembre. Cd. Cotech de l’étude des dessertes 
cyclables du collège république de Calais. 
Présentation par le Be de l’étude de sécurisation des 
itinéraires cyclables. Jv.

18 novembre. Cd. réunion pour faire le point 
sur le partenariat adav-Cd et sa reconduction. 
L’adav sollicite toujours une subvention de 
fonctionnement. il est convenu que des revues de 
projet plus régulières soient instaurées et qu’un 
travail de mise à jour du guide technique sur les 
aménagements cyclables soit entrepris. ma.

19 novembre. Cd. encadrement de trois sorties 
de classes de 6e du collège de Lumbres sur la vv, 
conseils de sécurité. mv, ss.

22 novembre. Cd. revue de projets cyclables de la 
zone littorale. Point sur l’ev4, ev5. souhait de l’adav 
d’une revue de projets régulière, de la transmission 
de la carte départementale lors de chaque 
actualisation et de son intégration au moment des 
réunions avec les communes, en même temps que 
la Fédération Française de Cyclotourisme. ma.

24 novembre. Cd, Bapaume. Cotech de l’étude 
des dessertes cyclables du collège Carlin Legrand, 
en présence du maire de Bapaume et de la vP 
mobilités CCsa. Présentation par le Be de l’étude de 
sécurisation des itinéraires cyclables. ss.

25 novembre. Cd. Copil de l’étude des dessertes 
cyclables du collège Paul verlaine de saint-nicolas-
les-arras / saint-Laurent-Blangy en présence 
de l’adjoint au maire de sLB et de st nicolas. 
Présentation par le Be ingerop de l’étude de 
sécurisation des itinéraires cyclables. ss.

25 novembre. Cd. Point sur l’ev4-v362 et 
préconisations pour les aménagements de 
traversées mixtes des giratoires à l’entrée du touquet 
et d’étaples, de part et d’autre du Pont rose. Point 
sur l’ev4-ev5-ev12 à Calais. Projet rd 945-rd 947 
et réflexions sur la possibilité d’aménagements 
cyclables. ss.

2 décembre. Cd. animation d'un atelier de 
sensibilisation vélo auprès des collégiens à Bully-

les-mines, en complément de l'atelier cartographie 
du Be ingerop. aG. 

3 décembre. Cd. Collège Léonard de vinci à Carvin: 
animation d'un atelier de sensibilisation vélo 
auprès des collégiens, en complément de l'atelier 
cartographie du Be ingerop. aG. 

3 décembre. Cd, Calais. réunion avec la ville, le Cd, 
Grand Calais et opale vélo service pour identifier sur 
le Calaisis la connexion et les tracés à privilégier pour 
les ev4, ev5 et ev12. L’accès au port et au ferry pose 
toujours question et la ville prendra attache auprès 
de la région. Jv, ma.

6 décembre. Cd. revue de projets cyclables sur 
la zone centre (zone du Cd hors littoral). souhait 
de l’adav d’une revue de projets régulière, de la 
transmission de la carte départementale lors de 
chaque actualisation et de son intégration au 
moment des réunions avec les communes. ma.

7 décembre. Cd, Calais. Copil de l’étude des dessertes 
cyclables du collège république. Présentation par le 
Be ingerop de l’étude de sécurisation des itinéraires 
cyclables. ss.

13 décembre. Cd. réunion avec les techniciens 
et le Be trace tPi sur le projet expérience, rPn et 
boucles cyclables connectées à la v362. résultats 
des analyses terrain et benchmarks. ss.

13 décembre. Cd. réunion sur le projet rd 945-rd 
947. importance d’assurer la desserte cyclable des 
communes sur l’axe nord-sud merville-La Bassée. ss. 

13 décembre. Cd, marles-les-mines. étude des 
dessertes cyclables du collège e. Zola. Présentation 
par le Be ingerop de l’étude de sécurisation des 
itinéraires cyclables. Jv.

16 décembre. Cd. Collège rousseau à Carvin. 
animation d'un atelier de sensibilisation vélo 
auprès des collégiens, en complément de l'atelier 
cartographie du Be ingerop. aG. 

 

crem 

7 octobre. Gommegnies. Comité de pilotage Pdes 
avec la commune pour l’école. rH.

12 octobre. Lille, école Wagner. Participation au 
conseil d'école pour présenter les possibilités 
d'accompagnement de mise en place d'un pédibus 
suite à l'instauration d'une rue scolaire. JP. 

14 et 15 octobre. Participation au Congrès mobiscol 
(écomobilité scolaire) à nantes. rH, JP.

18 octobre. arras, Lille. rencontre entre des 
représentants des deux communes pour un échange 
d'expériences en vue de mettre en place des rues 
scolaires à arras. JP, ss. 

19 octobre. Bailleul. Copil Pdes collège maxime 
deyts. rH, ma, aG.

20 octobre. Halluin. réunion avec des représentants 
de la ville pour évoquer les partenariats possibles 
afin de développer des actions en faveur de 
l'écomobilité scolaire : rues scolaires, challenge, etc. 
JP. 

20 octobre. Point d'actualité avec le référent 
régional du programme moby qui vise à déployer 
des Pdes dans les écoles (projets en cours dans le 
Cambrésis, à Loos-en-Gohelle, etc.). JP.

22 octobre. Lille, école Les moulins. Participation 
au conseil d'école pour présenter les possibilités 
d'accompagnement de mise en place d'un pédibus 
suite à l'instauration d'une rue scolaire. JP. 
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pour être sûr de rencontrer quelqu’un, nous vous conseillons  

de nous contacter avant de vous déplacer. Permanences et marquage des 
vélos contre le vol tous les mercredis de 15 h à 18 h.

Pour ses activités, l’association 
recherche souvent des bénévoles ! 
N’hésitez pas à nous contacter si vous 
souhaitez devenir bénévole à l’ADAV ! 
https://droitauvelo.org/Appel-a-benevolat

Les ateliers vélo dans la région : 

Arras 
Saint-Laurent-Blangy
Béthune avec Cyclocampus et Répar’tin Vélo
Calais avec Opale Vélo Service
Douai avec Droit d’vélo 
Dunkerque 
Lille avec Les Jantes du Nord 
Saint-Omer 
Valenciennes avec La maison du vélo 
Horaires et jours d’ouverture sur droitauvelo.org

Et bien plus d’ateliers à retrouver sur droitauvelo.org 
rubrique «services - ateliers en région» ! 

Derniers vendredis du mois à Dunkerque et à Lille,   
respectivement à 18h et à 19h : 
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